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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и
Взаимоотношения зашли

в тупик?

Отношения Тбилиси и Москвы из-за абхазской пробле-
мы зашли в тупик, заявила председатель Парламента Гру-
зии Нино Бурджанадзе, находящаяся в России с офици-
альным визитом. «Если мы действительно хотим разви-
вать добрососедские отношения, то должны учитывать вза-
имные интересы, если нет, то будет то, что есть сейчас, то
есть тупик.

Это не в пользу России и
Грузии», - заявила Бурджа-
надзе Интерфаксу. Она ска-
зала, что в Тбилиси обеспо-
коены возобновлением же-
лезнодорожного сообще-
ния между Россией и Абха-
зией, а также выдачей рос-
сийских паспортов жителям
Абхазии. По словам предсе-
дателя грузинского парла-

мента, «на сотрудничество мы всегда готовы, но это
сотрудничество должно быть взаимовыгодным и дол-
жно основываться на взаимном уважении и учете вза-
имных интересов».

Как передает РИА «Новости», Бурджанадзе также
выразила надежду, что «раздражитель Панкисского
ущелья в российско-грузинских отношениях снят».
Это заявление она сделала после посещения Теат-
рального центра на Дубровке и возложения цветов в
память жертв теракта. Глава Парламента Грузии счи-
тает, что «все, что говорили в России и российских
средствах массовой информации по этой проблеме,
было все-таки большим преувеличением». «Пробле-
ма, безусловно, была», однако сейчас она миновала.
В настоящее время Грузия «контролирует Панкисское
ущелье, которое освобождено от террористов». Цен-
тральным вопросом в предстоящих переговорах в
Москве, как отметила Бурджанадзе, станет возобнов-
ление железнодорожного сообщения между Суху-
ми и Сочи. Возобновление железнодорожного сооб-
щения она охарактеризовала как «игнорирование су-
веренитета Грузии». Одновременно она также под-
черкнула, что, к сожалению, «разговор об этом на-
правлен в одну сторону».

Аннан рекомендовал продлить
мандат Миссии ООН в Грузии

Генеральный секретарь ООН рекомендовал продлить
еще на шесть месяцев  мандат Миссии ООН по наблюде-
нию в Грузии (МООННГ). «Присутствие МООННГ по-пре-
жнему имеет важнейшее значение для поддержания ста-
бильности в зоне конфликта и осуществления процесса в
направлении его политического урегулирования», подчер-
кивается в докладе Кофи Аннана, представленном в Со-
вет Безопасности ООН.

Мандат МООННГ ис-
текает 31 января 2003
года. Генсек ООН указал
на отсутствие прогрес-
са на переговорах по
статусу Абхазии. Аннан
подчеркивает, что кон-
сультации по вопросу о
будущем статусе Абха-
зии будут по-прежнему
базироваться на доку-
менте «Основные прин-
ципы распределения
полномочий между Тби-
лиси и Сухуми». Аннан
приветствовал сотруд-
ничество с целью «улучшить положение возвращен-
цев и перемещенных внутри страны лиц». В то же вре-
мя он выразил сожаление отсутствием прогресса в осу-
ществлении четырехстороннего соглашения о добро-
вольном возвращении беженцев и перемещенных лиц.
Он напомнил грузинской и абхазской сторонам о том,
что они «несут ответственность за безопасность граж-
данского и военного персонала МООННГ», а также на-
стоятельно призвал их привлечь к ответственности лиц,
«совершающих преступления против персонала ООН».
Миссия ООН состоит из 114 военных наблюдателей из
23 стран. Генеральная Ассамблея ООН выделила на со-
держание МООННГ в период с первого июля 2002 года
по 30 июня 2003 года чуть больше 33 миллионов долла-
ров, сообщает Сакинформи.

Будут приняты адекватные
меры

Совет Национальной безопасности Грузии «в ближай-
шие дни рассмотрит вопрос о принятии адекватных мер в
связи с решением российской стороны открыть железно-
дорожное сообщение между Сочи и Сухуми».

Об этом сообщил секретарь СНБ
Грузии Тедо Джапаридзе. В беседе с
журналистами он сказал, что «россий-
ская сторона без согласования с Тби-
лиси открыла железнодорожное со-
общение Сочи-Сухуми, что является
нарушением как двухсторонних гру-
зино-российских соглашений, так и
решений саммитов СНГ и междуна-
родных норм». По его словам, «Грузия 
вынуждена принять адекватные
меры», но не сказал, о каких именно
идет речь. В то же время он опроверг
сообщения ряда зарубежных СМИ о

том, что  в ответ на действия  российской стороны Тби-
лиси якобы намерен закрыть воздушное пространство
Грузии для российских самолетов. Джапаридзе отме-
тил, что  «попытки некоторых российских должностных
лиц объяснить открытие движения  Сочи-Сухуми дей-
ствиями частных структур не выдерживают никакой
критики». Он сказал,что «проинформировал секретаря
Совета безопасности России об обеспокоенности гру-
зинской стороны в связи со сложившейся ситуацией»,
передает Сакинформи.

Встречи в Нью-Йорке

Постоянный представитель Грузии в Организации Объе-
диненных Наций Реваз Адамия встретился с директором
Департамента миротворческих операций ООН  Жаном-
Мари Гиэнно. Основной темой беседы были проблемы,
возникшие в результате осложнения обстановки в Абха-
зии.

Реваз Адамия ознакомил
Жана-Мари Гиэнно с позицией
властей Грузии в связи с восста-
новлением железнодорожной
магистрали Сухуми-Сочи и полу-
чением гражданства России на-
селением Абхазии. Он отметил,
что все это может осложнить
вопрос продления мандата ми-
ротворческих сил СНГ. По заяв-
лению Гиэнно, этот вопрос нуж-
но срочно решить, поскольку
миротворческие силы СНГ обеспечивают безопасность
Миссии ООН в зоне конфликта. Адамия подчеркнул,
что имеющиеся проблемы обязательно следует отра-
зить в Резолюции Совета Безопасности ООН. В тот же
день Реваз Адамия встретился с Постоянным предста-
вителем Германии в ООН Гансом Шумахером, сообща-
ет Сакинформи.

«ВСЕ ДЕЛАЛОСЬ, ДЕЛАЕТСЯ И ВПРЕДЬ БУДЕТ ДЕЛАТЬСЯ, ЧТОБЫ
СО ВСЕХ ТОЧЕК ЗРЕНИЯ СОЗРЕЛА ПОЧВА ДЛЯ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ

АБХАЗИИ ПРИ НЕОБРАТИМОМ УСЛОВИИ СОХРАНЕНИЯ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ
ЦЕЛОСТНОСТИ ГРУЗИИ, ДОСТОЙНОГО ВОЗВРАЩЕНИЯ БЕЖЕНЦЕВ»

Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 20 января
- На минувшей неделе Парламент

Грузии в первом чтении принял бюджет
на 2003 год. Бюджет, как всегда, стал
предметом политических интере-
сов… По просьбе журналиста Нато
ОНИАНИ с этой темы Президент Гру-
зии Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ начал свое
традиционное радиоинтервью по по-
недельникам:

- Естественно, в нынешних условиях
бюджетный процесс по своему значе-
нию не относится к числу только эконо-
мических и финансовых вопросов.

Поэтому с удовлетворением отмечу,
что после имевшихся первоначально
препятствий парламент смог принять
бюджет в первом чтении. То есть не сбы-
лись предсказания или мечты тех, кто
делал все для того, чтобы «провалить»
закон о бюджете и усугубить проблемы
в стране.

Тем самым серьезного успеха доби-
лась конструктивная часть парламента,
или, как сейчас говорят, тематическое
большинство, это, несомненно, свиде-
тельствует о том, что в парламенте есть
группировка, которая мыслит по-госу-
дарственному и прекрасно понимает не-
обходимость существования сильного
бюджета – для  решения проблем, вы-
зывающих обеспокоенность населения.

Это вовсе не означает, что все эти дни диалог прави-
тельства с депутатами проходил без проблем, но их боль-
шая часть правильно поняла главное: если страна не име-
ет бюджета, причем сильного и социально ориентирован-
ного, все другие вопросы повиснут в воздухе, в том числе
проблема целостности страны.

Имею в виду выделение дополнительных средств для
обороны и безопасности, а также охраны  границы, фи-
нансирование Программы “Обучение и оснащение” (в той
части, которую должна осуществить Грузия) и т.д.

Позицию правительства, бесспорно, укрепил достигну-
тый в последнее время, особенно за последние семь ме-
сяцев, успех в сборе налоговых доходов. Здесь надо отме-
тить активную работу Министерства финансов, всего эко-
номического блока и, разумеется, Государственного ми-
нистра Автандила Джорбенадзе.

Несколько месяцев бюджет неуклонно выполняется,
прежде всего его доходная часть, эта тенденция (парал-
лельно с борьбой с коррупцией, сокрытием налогов, фаль-
сификацией, контрабандой) еще более усилится. От  пра-
воохранительных органов, особенно Министерства внут-
ренних дел, которые целенаправленно работали, мы по-
требуем активизировать свою деятельность, чтобы уже с
января бюджет на нынешний год не представлял пробле-

му.
То есть бюджет не является механической суммой толь-

ко финансовых ассигнований: он является основой госу-
дарственности, главным условием существования неза-
висимой страны.

Я благодарен депутатам, которые с большим понима-
нием отнеслись к проблематике бюджета.

Следовательно, большинство членов парламента под-
держало взгляды Президента Грузии, исполнительной вла-
сти и согласилось с нами, что страна не может существо-
вать без сильного, ориентированного на неуклонный рост,
социального и в то же время инвестиционного бюджета.

Если бы данный закон не был утвержден, это стало бы
ударом в спину для страны (тем более в сегодняшних ус-
ловиях).

В таком случае Грузия потеряла бы, как минимум, год,
что равносильно катастрофе в нашей динамичной и быс-
тро меняющейся действительности.

Уверен, и второе, и третье чтение бюджета будет та-
ким же успешным. К сожалению, по известным причинам
этого не удастся сделать до следующей недели, но, думаю,
после первого чтения   документ можно будет оперативно
принять, так как в комитетах фактически уже рассматри-
вались все данные, которые определились после первого
чтения.

 А исполнительная власть, со своей
стороны, сделает все для выполнения не
только бюджета, но и изыскания допол-
нительных ресурсов, чтобы в течение
года прибавить зарплату отдельным сло-
ям населения.

Не исключено также, что мы подума-
ем и о повышении пенсий. Если в нынеш-
нем году это не удастся, в будущем мы
решим проблему.

Это вполне реально при условии иско-
ренения теневой экономики. А сильная
социальная политика означает усиление
страны, государства с точки зрения как
внутренней, так и внешней политики.

- Для строительства нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан» 14 января в
Поти прибыло первое груженное тру-
бами судно, уже создаются центры за-
нятости и профессиональной подго-
товки, то есть, можно сказать, для ме-
стного населения появляются рабочие
места…

- Весьма примечательно, что с нача-
лом этих процессов совпадают пробле-
мы, возникшие в последнее время.

Сегодня мы обязательно будем гово-
рить о них, но, продолжая экономичес-
кую тематику, здесь же в нескольких
словах коснусь вопроса начала строи-

тельства. В Потийский и Батумский порты уже стали при-
бывать необходимые грузы. Пока это всего лишь «ручей-
ки», очень скоро объем грузов составит сотни тысяч тонн.
Так сказать, реально осуществляется то, что несколько
лет назад многие считали «геополитической фантасти-
кой».

Все было бы впустую, если бы Грузия не стала сильной,
не приобрела друзей, не развивала инфраструктуру, не
восстановила разрушенную основу экономики и в прин-
ципе не перешла на рыночную экономику и серьезно не
углубила курс демократического развития страны. Поэто-
му кое-кто старался и старается нам мешать, чтобы стра-
на не стала еще сильнее. Такие люди, к сожалению, есть и
у нас.

Руководство Международной нефтяной корпорации
почти ежедневно информирует меня о том, что происхо-
дит в районах строительства.

Должен сказать, что строительство начинается одно-
временно в нескольких районах. Абсолютное большинство
занятых на прокладке трубопровода людей будут гражда-
не Грузии, примерно 95 процентов. Люди, семьи  получат
крупные суммы в виде компенсации стоимости собствен-
ности и денежные вознаграждения.

Окончание на 2-й стр.

18 января Государствен-
ный министр Автандил
Джорбенадзе, министр
топлива и энергетики Да-
вид Мирцхулава на месте
ознакомились с послед-
ствиями аварии, произо-
шедшей несколько дней
назад на территории Рос-
сии, на расстоянии четы-
рех километров от грани-
цы с Грузией, в Ларсском
ущелье, на 1200-милли-
метровом магистральном

Государственный министр ознакомился
с последствиями аварии в Ларси

газопроводе Рос-
сия-Кавказ и 700-
миллиметровом
резервном трубо-
проводе. На место
происшествия при-
был председатель
Правительства Рес-
публики Северная
Осетия – Алания
Михаил Шаталов.

Министр топлива и
энергетики Давид
Мирцхулава отметил,
что возникший в
энергосистеме дефи-
цит будет восполнен
за счет импорта 250

мегаватт электроэнергии из
России по восстановленной
недавно линии электропере-
дачи высокого напряжения
«Кавкасиони».

Что касается причин
аварии, российская ком-
пания по транспортировке
газа пока не обнародовала
заключения. Как заявил
Михаил Шаталов, авария
вызвана сходом горной
массы. Хотя, по его сло-
вам, не исключено, что это

была диверсия. На данном
этапе вместе с соответ-
ствующими специалиста-
ми на месте происше-
ствия работают и предста-
вители службы спецназна-
чения.

- Мы понимаем, какое
большое значение в усло-
виях суровой зимы имеет
восстановление подачи
газа, поэтому совместными
усилиями попытаемся за
короткое время завершить
работы по ремонту трубо-
проводов, - заявил Михаил
Шаталов и добавил, что Се-
верная Осетия всегда ока-
жет всевозможную помощь
Грузии.

Государственный ми-
нистр Автандил Джорбе-
надзе заявил, что власти
используют все соответ-
ствующие резервы. Он от-
метил, что руководство Се-
верной Осетии, ставро-
польская компания по газо-
снабжению прилагают все
усилия, чтобы как можно
скорее искоренить послед-
ствия аварии.

На пути из России в Абха-
зию перехвачена крупная
партия незаполненных удос-
товерений МВД и ФСБ, а так-
же чистых бланков с печатя-
ми разных российских мини-
стерств. Об этом ИТАР-ТАСС
сообщил начальник пресс-
службы Северо-Кавказского
регионального управления
ФПС Сергей Ливанцов. Погра-
ничники нашли пачки удосто-
верений и бланков в воскре-
сенье, обыскивая машину
«Волга» на пропускном пунк-
те «Веселое-автодорожное».
Водитель задержан, начато
расследование. Со ссылкой на
анонимных экспертов ИТАР-
ТАСС добавляет, что изъятые
документы можно использо-
вать для проведения мошен-
нических операций. А с помо-
щью «корочек» в Россию под
видом наших граждан могли
бы приехать террористы или
грабители.

Грузинские власти, регу-

Абхазам хотят выдать удостоверения ФСБ
лярно обвиняющие Мос-
кву в неофициальной
поддержке абхазских се-
паратистов, наверняка
сделают другой вывод. В
Тбилиси вполне могут
предположить, что на-
стоящим адресатом спе-
цифической контрабан-
ды было руководство не-
признанной Абхазии. И
не без оснований – ведь

до сих пор все действия, ко-
торые Россия предпринимала
в интересах самопровозгла-
шенной республики, исходи-
ли не от официальных лиц, а
от частных компаний или об-
щественных организаций. На-
пример, российские паспор-
та жителям Абхазии в полном
соответствии с законом по-
могал получить Конгресс рус-
ских общин, а электричка по
маршруту Сухуми–Сочи, за-
пущенная вопреки обещан-
ной Грузии железнодорожной
блокаде, по официальной
версии, арендована у россий-
ского МПС негосударствен-
ной компанией. На этом фоне
предположение о том, что по-
граничники случайно пресек-
ли одну из таких же частных
инициатив, будет выглядеть
не таким уж фантастическим.
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После переговоров сто-
роны заявили, что  цент-
ральную трубу магистраль-
ного газопровода удастся
восстановить примерно за
две недели, а для заверше-
ния работ на резервном
трубопроводе понадобится
несколько дней, сообщает
Сакинформи.

* * *
Ремонтные работы на

700-миллиметровом ре-
зервном газопроводе, иду-
щим из России в Грузию,
могут завершиться рань-
ше запланированных сро-
ков - в течение пяти-семи
дней. Об этом в понедель-
ник утром сообщил пре-
мьер-министр Северной
Осетии Михаил Шаталов в
телефонной беседе с Госу-
дарственным министром
Автандилом Джорбенадзе,
сказали Прайм-Ньюс в Го-
сударственной канцеля-
рии. Шаталов отметил, что
сейчас на резервном газо-
проводе ведутся серьез-
ные ремонтные работы.



 

 

«ВСЕ ДЕЛАЛОСЬ, ДЕЛАЕТСЯ И ВПРЕДЬ БУДЕТ ДЕЛАТЬСЯ, ЧТОБЫ СО ВСЕХ ТОЧЕК ЗРЕНИЯ
СОЗРЕЛА ПОЧВА ДЛЯ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ АБХАЗИИ ПРИ НЕОБРАТИМОМ УСЛОВИИ СОХРАНЕНИЯ

ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ ГРУЗИИ, ДОСТОЙНОГО ВОЗВРАЩЕНИЯ БЕЖЕНЦЕВ»
Окончание

Очень скоро каждый гражданин
страны, каждая семья наглядно уви-
дят и почувствуют те блага, которые
принесут стране стабильность и мир-
ное строительство.

Еще раз выражаю большую благо-
дарность друзьям Грузии, в том чис-
ле, разумеется, администрации Со-
единенных Штатов Америки, властям
Турции и, в первую очередь, Прези-
денту братского Азербайджана Гейда-
ру Алиеву за поддержку и доверие,
оказанное ими нашей стране.

Мы обязательно оправдаем их до-
верие (имею в виду наши партнерс-
кие отношения), поддержку и будем
достойными партнерами в осуществ-
лении «проектов века».

- На минувшей неделе вновь об-
суждалась тема восстановления
железнодорожного сообщения
между Сочи и Сухуми, мандатов
миротворцев и российских паспор-
тов. 31 января состоится заседание
Совета Безопасности ООН, а до того
– в Украине саммит Содружества
Независимых Государств. Что Вы
намерены предпринять?

- Вовсе не вызывает удивления тот
эмоциональный фон, на котором раз-
вивались парламентские дебаты.

Более того: я считаю, что законода-
тельный орган мог посвятить вопросу
Абхазии не одно заседание, а несколь-
ко дней.

Наверное, было бы целесообраз-
но, чтобы законодатели завершили
рассмотрение бюджетных вопросов,
и после соответствующей подготов-
ки, предварительных консультаций
собрались на специальном заседа-
нии. Но для такого заседания потре-
бовалась бы более основательная и
предметная подготовка, в том числе
в комитетах, фракциях, а также по-
надобилось бы разъяснять такие
темы, по которым иногда задают воп-
росы, вызванные их простым незна-
нием.

Я неоднократно говорил, что Абха-
зия – наша и, разумеется, лично моя
физическая боль.

С полной ответственностью заяв-
ляю: и я, и мои соратники в течение
лет делали максимум того, что реаль-
но может страна в сегодняшней обста-
новке.

Все делалось, делается и будет де-
латься, чтобы со всех точек зрения со-
зрела почва для решения проблемы
Абхазии (как бы нам не мешали), при
необратимом условии сохранения
территориальной целостности Гру-
зии, достойного возвращения бежен-
цев.

Никто не сможет сказать, будто мы
не приложили должные усилия для ин-
формирования мирового сообще-
ства о конфликте в Абхазии, это была
главная задача. Помню, когда в Абха-
зии шла война, у нас не было возмож-
ности работать в мировом информа-
ционном поле, поэтому было совер-
шенно иное представление о войне в
Абхазии, совершенно иное представ-
ление о политике Грузии, все это се-
годня радикально изменилось.

Лично я дважды выступил с очень
острым докладом на расширенном за-
седании Совета Безопасности Орга-
низации Объединенных Наций. Это
довольно редкий прецедент. Если
кого-либо интересует, может послу-
шать эти выступления. Там было ска-
зано все, в том числе правда о том,
какую роль сыграла Россия в этом кон-
фликте.

Или просто вызывают удивление
обвинения, будто (цитирую из выступ-
ления одного из депутатов) – «Шевар-
днадзе боится говорить миру правду
об этом конфликте и роли России».
Судите сами, насколько справедлива
эта оценка.

Но не так просто и легко обстоит
дело.

На заседании Совета Безопаснос-
ти ООН несколько раз выступили ми-
нистр иностранных дел Ираклий Ме-

нагаришвили и другие наши предста-
вители.

Но лишь заявлениями дело не де-
лается.

Должен сказать, что очень активно
начал работать наш посол в ООН. Сна-
чала нашим представителем был Пет-
рэ Чхеидзе, он приобрел довольно
большой опыт, сейчас там Резо Ада-
мия, с которым я неоднократно бесе-
довал. У него интересные планы, и его
работа отличается конкретностью и
целенаправленностью, думаю, она
скоро даст ощутимые результаты.

Не для начала войны, а для созда-
ния твердой основы мирного решения
конфликта в течение всех этих лет мы
сформировали Вооруженные Силы,
армию, пограничные войска, отряды
спецназначения Грузии. Активно со-
трудничаем в военной сфере с силь-
нейшими государствами мира, в том
числе с европейскими странами, Ту-
рецкой Республикой и, разумеется,
прежде всего, с  США. Программа
“Обучение и оснащение” - проявление
этого сотрудничества, так  же, как и
заявление о вступлении в  НАТО, раз-
работка концепции сближения со стан-
дартами НАТО, гармонизация законо-
дательства с Евросоюзом (на про-
шлой неделе мы обсуждали и это) и
многое другое.

Вообще все, что мы делаем в про-
цессе государственного строитель-
ства, в конечном счете имеет целью
возвращение Абхазии. В том числе
борьба с коррупцией. Ведь этот губи-
тельный недуг был одной из причин
временной утраты Абхазии. Это тяж-
кое наследие в масштабе почти всей
страны оставила нам гражданская
война.

Иное дело, что та роковая война не
должна была начаться, и (уверенно
скажу об этом) если бы тогда (к авгус-
ту 1992 года) у меня реально, а не фор-
мально была власть, эта война могла
бы не начаться. Поскольку и тогда я
прекрасно понимал, какая сила про-
тивостоит нам в Абхазии. Недавно в
одном из интервью я вспомнил, что
когда я говорил с Владиславом Ард-
зинба и договорился, что мы совмес-
тно будем сопровождать поезда, он
согласился, но попросил, чтобы при-
ехал наш представитель, ознакомил
его с планом.  К сожалению, мое тог-
дашнее распоряжение не было выпол-
нено. Сейчас считаю: если бы я знал,
что безответственность в Грузии была
на таком уровне, мне бы следовало по-
ехать, разъяснить тем людям, что это
не военная, а мирная операция, что
войскам запрещено входить в села и
города, и они вместе с абхазами тре-
мя лагерями разместятся на той тер-
ритории, и мы бы обеспечили выпол-
нение основной задачи.

К сожалению, посредством нера-
зумных и невежественных провокато-
ров, которых было немало у власти,
нас все же вовлекли в войну.

Затем была героическая, самоот-
верженная борьба пламенных патри-
отов (представителей всех без исклю-
чения краев Грузии) и (к стыду и позо-
ру) страшное историческое преда-
тельство, нанесенный в спину удар.
Месть своей же родине для вымеще-
ние личной злобы и обиды.

На фоне нынешнего парламентско-
го рассмотрения не могу не вспом-
нить тот страшный день: если не оши-
баюсь, 25 или 26 сентября. Утром
вместе с двумя соратниками я на ма-
шине поехал к берегу реки Гумиста,
чтобы осмотреть воинские части.
Меня как громом поразило, когда я
убедился, что накануне ночью все во-
инские соединения (пять батальонов)
снялись с позиции и оставили город,
беспомощное население. На состояв-
шемся предыдущей ночью оператив-
ном совещании командир дислоциро-
ванного на фуникулере батальона до-
ложил мне (фуникулер имел решаю-
щее значение для обороны Сухуми),
что все в порядке, сил достаточно и
фуникулер охраняется. А утром выяс-
нилось, что приказом командира это-

го батальона фуникулер покинут и,
когда я поехал в город, фуникулер уже
был занят.

Кто это сделал? Кто дал предатель-
ский приказ? Опять грузин, наш со-
отечественник из того города Грузии,
который он в то время контролировал.

Еще раньше была «эпоха митин-
гов», митингов с лозунгом: «Долой
Россию, российскую власть!» и т.д.
Все это, разумеется, раздражало Рос-
сию.  Активизировались антигрузин-
ски настроенные силы, которые сыг-
рали довольно недобрую роль в тра-
гедии Абхазии.

Возмутительно, когда сегодня те же
люди, «учат нас уму-разуму» и ругают
нашу политику.

Вообще очень легко вопрошать от-
влеченно, в общем: «Где Президент,
что делает Главнокомандующий?» и
т.д.

Я неоднократно предметно и конк-
ретно говорил на эту тему, выступая
и в парламенте, и перед обществом,
и в прессе, и по телевидению. Вроде
бы  должно быть ясно все, что про-
изошло, и можно ли было предотвра-
тить это. Нельзя было, к нашему со-
жалению, прежде всего из-за преда-
тельства. Если бы не предательство,
мы бы или окончательно, или надолго
сохранили Сухуми, потом появились
бы иные возможности.

Единственное, из-за чего мне обид-
но, это то, что парламент так легко
мирится с совершенно необоснован-
ными, грубыми, невоспитанными вы-
ходками в отношении Президента.

Вместо того чтобы объединиться,
выработать общее мнение, действо-
вать вместе, вновь рознь, взаимные
обвинения и противостояние.

Именно поэтому заседание парла-
мента, особенно эти выпады (откро-
венно говоря) произвела на меня гне-
тущее впечатление:

Никакого общего духа, никакой по-
пытки объединиться. Хотя были ра-
зумные и объективные выступления,
и я благодарен за каждое из них.

Давайте поставим вопрос: хорошо,
допустим политика Президента непра-
вильная. Что предлагает высший за-
конодательный орган страны, который
определяет внешний и внутренний
политический курс государства?

Рассмотрение вопроса в парла-
менте подтвердило, что между депу-
татами есть разногласия и были выс-
казаны некоторые очень наивные мне-
ния, особенно по узловой проблеме
отношений с Россией. А парламент в
этом отношении резонирует глубокие
разногласия в обществе.

Не меньше, чем другие (если не
больше) я переживаю за то, что про-
изошло: льготный визовый режим на
абхазском участке границы или вооб-
ще зачем нужно было вводить визо-
вый режим, причем льготный - на аб-
хазском и цхинвальском участках гра-
ницы. Набивший оскомину поезд (на-
значение которого больше политичес-
кая провокация со стороны определен-
ных сил, нежели экономическое или
транспортное) и, разумеется, массо-
вая выдача российских паспортов.

Вновь повторяю вопрос для того,
чтобы все слышали: является ли это
попыткой аннексии или началом ан-
нексии?

К сожалению, ни одно решение Со-
дружества Независимых Государств
(помните два очень хороших решения
в связи с тем, что сепаратистский ре-
жим должен быть изолирован и без
согласования с Правительством Гру-
зии никто не может установить связь
с этим режимом и его представите-
лями) не выполнено.  Вот так мы забо-
тимся об авторитете Содружества.
Затем удивляемся, что оно не разви-
вается и не смогло приобрести соот-
ветствующий вес в течение стольких
лет.

Именно поэтому на предстоящем
саммите лидеров СНГ я очень остро
поставлю вопрос выполнения ранее
принятых решений.

 Если нам нужна эта организация,

тогда она должна выполнять какую-то
функцию, если нет, то надо признать
ее мертворожденность, и на этом все
завершить.

Надеюсь, мой уважаемый коллега
Владимир Путин, при встрече (если
она состоится), выразит свое мнение
о том, как могут по государственной
железной дороге, без соглашения го-
сударств, двигаться частные составы.
К тому же в сопровождении погранич-
ников и таможенников. Ведь эти струк-
туры в России действительно не час-
тные?! Даже если были бы частные,
это неважно. Главное и решающее –
соглашение между государствами.

Что касается вывода миротворчес-
ких сил.

Однажды я уже дал себе право не
выполнить рекомендацию парламен-
та о выводе из зоны конфликта мирот-
ворческого контингента. Не потому,
что удовлетворен тем, как они выпол-
няют свои обязанности, но и тогда, и
сейчас депутаты, требующие вывода
миротворческих сил (правда, многие
члены парламента против этого) не
могут ответить на простой вопрос: что
же будет дальше?

Что будет после того, как миротвор-
ческий контингент покинет бассейн
реки Ингури? К тому же нужно иметь
в виду, что в соответствии с манда-
том ООН за ним последуют военные
наблюдатели ООН, которые сейчас
так или иначе следят за всем и благо-
даря им предотвращено немало тра-
гических происшествий.

Кто займет место миротворческих
сил? Какая сила расположится вдоль
Ингури? Насколько она будет управля-
емой?

Существует серьезная угроза, что
к Абхазии вновь двинутся так называ-
емые “наемники” и повторится гальс-
кая трагедия. Не исключено, что та-
кая же беда постигнет Зугдиди.

Помните гальскую трагедию 1998
года, когда там было довольно большое
число жителей, примерно 60 тысяч че-
ловек. В основном всех изгнали, неко-
торых расстреляли, уничтожили. По-
том возникла проблема размещения
изгнанных, нам очень дорого обошлось
создание элементарных условий для
этих людей, решение проблемы их
расселения и пропитания.

То есть совершенно объективно
страна не готова (и сегодня) самосто-
ятельно решать проблемы, перед ко-
торыми мы оказались.

Мы не смогли решить вопрос заме-
ны. Сколько лет мы ставим его в ООН.
Есть государства, которые не против
прислать своих солдат, но это можно
сделать только по решению Совета
Безопасности. Совет же Безопаснос-
ти такое решение ещё не принял. Сле-
довательно, остается одно: продолжи-
тельная и кровопролитная война, ко-
торая принесет несчастье как абхазс-
кому, так и грузинскому народам.

Не могу не сказать, что одним из
наиболее обоснованных выступлений
была речь Тамаза Надареишвили на
заседании парламента.

Вполне целесообразным было его
требование о задействовании статьи
7 Устава ООН по установлению мира
в зоне конфликта силой.

Однозначно согласен, но дело имен-
но в том и состоит, что сегодня Орга-
низация Объединенных Наций, ее Со-
вет Безопасности не готовы предпри-
нять такой шаг. В моих выступлениях,
докладах на заседании Совета Безо-
пасности ООН и в других местах этот
вопрос ставился неоднократно, я от-
правил немало писем. Но, к сожале-
нию, Совет Безопасности, который по
Уставу ООН несет ответственность за
мир на всей планете, оказался бес-
сильным и не смог принять такое ре-
шение.

И вообще: давайте учтем, какая в
мире обстановка, какие происходят
процессы, куда направлено внимание
крупнейших государств мира, какие
проблемы они считают на данном эта-
пе приоритетными.

Государства-друзья в течение 11 лет

всесторонне поддерживают нас – по-
литически, материально, морально,
дипломатически, с военно-техничес-
кой точки зрения, но и они предупреж-
дают: в нынешней обстановке нет аль-
тернативы сегодняшнему формату
миротворческой операции. И вчера,
и позавчера состоялись встречи Ирак-
лия Менагаришвили с представителя-
ми наших друзей, и их общее мнение
именно таково.

Подобная позиция означает, что
они неравнодушны к будущему Гру-
зии, а иначе зачем бы им понадоби-
лось поддерживать “Великий Шелко-
вый путь”, программу “Обучение и
оснащение” и многое другое.

Поэтому еще раз призываю парла-
мент и всю общественность к едине-
нию. Раскол и односторонность при-
вели нас к поражению в Абхазии. Не
нужно повторять исторические ошиб-
ки.

И главное: никогда не терять надеж-
ду на то, что мы сможем найти общий
язык с абхазским народом, с его луч-
шими представителями, только путем
двусторонних (а не односторонних)
компромиссов.

В настоящее время, когда ведется
острая дискуссия о введении в дей-
ствие железнодорожной магистрали
Сочи-Сухуми, не могу не вспомнить, что
один из выдающихся и весьма автори-
тетных деятелей официально предло-
жил нам ввести в действие железную
дорогу не только до Сухуми, но и до Тби-
лиси и Еревана (как будто Президент
Грузии не думал об этом, а он вдруг об-
наружил большое новшество), а также
предоставить абхазской стороне пра-
во экспорта электроэнергии в Турцию и
отменить известные решения Содру-
жества, подразумевающие установле-
ние отношений с Сухуми только по со-
гласованию с властями Грузии.

Если эти шаги принесут что-то по-
ложительное, вернут беженцев, будут
способствовать завершению конф-
ликта и если движение железнодорож-
ного состава от Сочи до Сухуми - пер-
вый пробный шаг в этом направлении,
я не могу иметь ничего против (неза-
висимо от того, было это согласовано
со мной или нет). Я первый сторонник
того, чтобы открылась железная доро-
га, только при условии, что беженцы
начнут поэтапно возвращаться и этот
процесс будет необратим.

Но у нас нет права на ошибку. Кста-
ти, неоднократно обращались ко мне
армянские друзья, по поводу возмож-
ности открытия железной дороги.
Мой ответ был таков: помогите все
вместе в установлении мира (многие
страны заинтересованы в открытии
железной дороги), помогите, чтобы
вопрос Абхазии был решен, и желез-
ная дорога откроется, откроются ав-
томобильные магистрали и начнется
обычное движение, как было раньше.
Пять-шесть миллионов туристов при-
езжали только в Грузию, не говоря уж
об Армении и Азербайджане.

Вместе с тем Грузия не выпустит из
рук никаких иных возможностей: на-
деюсь, 31 января, на заседании Сове-
та Безопасности Организации Объе-
диненных Наций, представители на-
шей страны принципиально поставят
все вопросы, о которых мы говорим.

Что касается судьбы миротворчес-
ких сил, мы примем решение тогда,
когда оно будет необходимо и назре-
ет, когда мы будем гарантированы,
что в Грузию не вторгнутся вооружен-
ные банды, у которых, я убежден (во
всяком случае, на данном этапе), бу-
дет всесторонняя помощь и содей-
ствие другого государства. Сегодня
или завтра Совет Безопасности спе-
циально обсудит эти вопросы и потом
станет яснее, что можно сделать. Не
могу принять решение, которое вызо-
вет новую трагедию и новые несчас-
тья. И сейчас стоит на повестке дня
встречи президентов стран СНГ воп-
рос продления мандата, но, должен
сказать, решить его не так легко.

- Довольно подозрительно, что
очередные проявления российского

интереса к Абхазии совпали со взры-
вом газопровода. Как Вы думаете, с
чем мы имеем дело? Хочу напом-
нить Ваше заявление на пресс-кон-
ференции в понедельник, когда Вы
сказали, что прекращение подачи
газа, если оно произойдёт с россий-
ской стороны, явится шагом, на-
правленным на обострение отноше-
ний между двумя странами…

- Мы вовсе не считаем, что исчер-
паны любые возможности сотрудни-
чества с Россией. Делать такой вывод
было бы губительно, тем более после
Кишинёвского саммита. Надеюсь,
предстоящая встреча с Владимиром
Путиным прояснит многое. Важен и
визит председателя парламента Нино
Бурджанадзе в Москву .

Россия должна отменить незакон-
но, в одностороннем порядке приня-
тые решения, Грузия всегда была го-
това и готова сейчас к компромиссам.
Нужно оздоровить отношения двух
стран. Наши народы заинтересованы,
чтобы этот процесс был успешным.

Разумеется, прекращение подачи
природного газа – очень тяжкий факт
как для Грузии, так и для Армении. В
настоящее время работает государ-
ственная комиссия, специалисты обе-
их стран не жалеют усилий, чтобы
энергоснабжение (которое в услови-
ях суровой зимы имеет для нашего
населения жизненно важное значе-
ние) было восстановлено в кратчай-
ший срок. Вам известно, что на мес-
те побывал и всё осмотрел Автандил
Джорбенадзе. У него сложилось опре-
делённое впечатление, с каким случа-
ем мы имеем дело и по какой причи-
не такое могло произойти.

Несмотря ни на что, Россия с пони-
манием относится к проблемам в об-
ласти энергетики, и в настоящее вре-
мя страна  по линии “Кавкасиони” ежед-
невно получает 200-300 мегаватт элек-
троэнергии. Разумеется, мы платим
деньги, но само по себе получение
электроэнергии – большой и отрадный
факт.

Я не случайно обсуждаю  эти воп-
росы. Имеющий уши да услышит. По-
нимаю также, что это очень горькая
правда. Но всё же правда!

Проблема природного газа относит-
ся к ряду объективных реалий. Неда-
леко то время, когда по территории Гру-
зии пройдёт “Большой газопровод”,  и
по “направлению Север-Юг” (то есть
газопровод из России всегда сохранит
свою значимость) добавятся и другие
магистрали “Энергетического коридо-
ра Восток-Запад”. Вот таковы перспек-
тивы и таково сегодняшнее положение
вещей.

-И, наконец, в прессу просочилась
информация о том, что несколько
дней назад Вы получили письмо Пре-
зидента Соединённых Штатов Аме-
рики…

- Действительно, Президент США,
как всегда, незамедлительно отклик-
нулся на моё письмо, на моё обраще-
ние. Такая практика между руководи-
телями двух стран сложилась в тече-
ние уже двух-трех лет. Здесь речь идёт
о двусторонних отношениях, о проис-
ходящих в Грузии процессах, перспек-
тивах дружбы США и Грузии, уделено
внимание и проблеме Абхазии. Речь
идёт и о том, что настанет время, ког-
да мы основательнее изучим пробле-
му, и вопрос будет реально стоять в
повестке дня.

Это заслуживающее внимания и
очень содержательное письмо.

По определённым соображениям
мы пока воздержимся от его публика-
ции. В конце концов без согласия Пре-
зидента Буша делать этого нельзя. Хочу
сказать только одно: Грузия не одна, и
при условии разумных, дальновидных,
целенаправленных, согласованных
действий, а, главное, единства и спло-
чённости, национального согласия
внутри страны, поддержке друзей и со-
юзников мы обязательно победим!

Пресс-служба Президента Грузии –
Сакинформи

Принятые на Пражс-
ком саммите НАТО ре-
шения – важный шаг в
определении и реализа-
ции задач альянса на бу-
дущее. Принятием Ру-
мынии и Болгарии НАТО
обспечил безопасность
западного и южного по-
бережья Черного моря и
непосредственно при-
близился к Грузии и бо-
гатому энергетически-
ми ресурсами бассейну
Каспийского моря.

Со от ветст венн о,
НАТО срочно требуется
новая стратегия, кото-
рая постоянно будет
обеспечивать защиту
его интересов на Кавка-
зе и в Центральной
Азии, в частности, в ос-
воении и безопасной
транспортировке энер-
гетических ресурсов
Каспия и Центральной
Азии, функционирова-

нии торгового коридора
Восток-Запад, а также
создании военных баз
для борьбы с террористи-
ческими группами и го-
сударства-
ми, рас-
п ро ст ра -
няющими
о р у ж и е
массового
уничтоже-
ния.

Интере-
сы Запада полностью со-
ответствуют заинтересо-
ванности стран региона
в усилении и укреплении
безопасности. Таким об-
разом, существует ре-
альная основа формиро-
вания активных отноше-
ний между НАТО и госу-
дарствами региона.

В этом отношении
важную роль играет аме-
риканское военное при-
сутствие в регионе. Сле-

дует отметить и то, что в
Грузии и Азербайджане
западная ориентация ос-
новывается на солидном,
интерпартийном поли-

тическом консенсусе,
соответственно, НАТО
может ждать в этих стра-
нах значительной поли-
тической поддержки.

Кавказ и Центральная
Азия, регион, располо-
женный между Черным
морем и Афганистаном,
представляет огромную
геостратегическую и
экономическую цен-
ность для Запада. В час-
тности, можно выде-

лить четыре основных
момента: первый, транс-
портировка ресурсов не-
фти и газа на рынки За-
пада по охраняемой

сети нефтепроводов;
второй, обеспечение бе-
зопасности связывающе-
го Азию и Европу торго-
вого пути (“Великий
Шелковый путь”); тре-
тий, борьба с экстреми-
стским исламом и тер-
рористическими груп-
пами; четвертый, в соот-
ветствии с военными
требованиями обеспече-
ние безопасной пере-
возки военных грузов,

создание логистичес-
кой и разведывательной
инфраструктуры.

Начиная с античной
эпохи, этот регион все-

гда был в центре геопо-
литической сцены мира.
Сегодня Западу пред-
ставляется возможность
сделать то, что он так и
не смог сделать еще со
времен Александра Ма-
кедонского – обеспечить
военное пребывание в
сердце Азии.

Эта возможность по-
явилась с 1991 года, но в
то время ни Америка, ни
тем более НАТО не были

готовы адекватно ис-
пользовать создавшиеся
реалии. Даже в процессе
проведения “нефтяной
политики” Соединенные

Штаты Америки и Вели-
кобритания не могли
обеспечить свои шаги со-
ответствующей полити-
кой безопасности.

К примеру, в такой
важной транзитной
стране, как Грузия, фак-
тически только США вы-
ступили против воз-
можной военной агрес-
сии России осенью про-
шлого года, которая мог-
ла привести к провалу

проекта нефтепровода
“Баку-Тбилиси-Джей-
хан”. Из членов НАТО
лишь Турция активно
привлечена к этой про-

блеме. Ос-
т а л ь н ые
европейс-
кие стра-
ны-члены
НАТО, по-
лучающие
основную
прибыль от

проекта нефтепровода,
фактически ничего не
делают для безопаснос-
ти Грузии и Каспийского
бассейна.

Произошедшие в США
11 сентября террористи-
ческие акты породили
для Запада новый шанс
использовать упущен-
ные в 1991-2001 годах
возможности. Сколько
времени у Запада будет
сохраняться этот шанс,

никому не известно. Та-
ким образом, необходи-
мо срочно подготовить
НАТО для выполнения
главной роли на Кавказе
и в Центральной Азии.
Нужно подтвердить не-
обходимость пребыва-
ния НАТО в регионе,
страны региона должны
попасть на экономичес-
кую орбиту и орбиту бе-
зопасности Запада. Для
этого альянс должен до-
казать своим гражда-
нам значение намечен-
ных стратегических це-
лей и убедить страны
региона в намерении
остаться там надолго.

Сакинформи

Материал подготовлен
по публикации
«The Wall Street

Journal Europas»
от 10 января

Новая роль и задачи НАТО



 

 

Н о в о с т и
Дефицит в энергосекторе будет

компенсирован

- Возникший в стране энергодефицит предположи-
тельно продлится еще неделю. Правительство и ру-
ководители энергосектора Грузии видят единствен-
ный выход компенсации дефицита в оформлении
между компанией AES-ТЭЛАСИ и Россией договора об
импорте электроэнергии, -  говорилось на состоявшей-
ся 20 января встрече у Государственного министра
Автандила Джорбенадзе, на которой присутствовал
генеральный менеджер AES-ТЭЛАСИ Игнасио Ириба-
рен.

СУБСИДИРОВАННЫЕ КРЕДИТЫ ПРОГРАММЫ ЗАНЯТОСТИ
Как «значительные» рас-

ценил первые результаты
государственно-инвестици-
онной пилотной программы
занятости президент «Бан-
ка Грузии» Владимир Пате-
ишвили на ее презентации,
состоявшейся вчера в этом
кредитном учреждении. По
его словам, она затронула
приоритетную сферу эконо-
мики Грузии и имеет боль-
шое социальное значение.

Автором программы яв-
ляется Министерство тру-
да, здравоохранения и со-
циальной защиты. Ее реа-
лизацией заняты частные
структуры – Психометри-
ческая ассоциация (психо-
логическое тестирование
безработных), Ассоциация
консультационных органи-
заций  (учеба, консульта-
ции, консалтинг), страховая
компания «Набати» - (комп-
лексное страхование безра-
ботных). «Банк Грузии» осу-
ществлял экспертизу про-
ектов и выдачу займов.

По мнению Владимира
Патеишвили, в условиях
высоких банковских ставок

выдача субсидированных –
беспроцентных кредитов,
которая осуществляется в
ходе реализации програм-
мы, позволяет реально спо-
собствовать решению про-
блемы безработицы. «Банк
Грузии» уже принял положи-
тельное решение по 46 про-
ектам, 27 из них поступило
из регионов. Большинство
из них профинансировано.
Трудоустроены 212 зарегис-
трированных безработных.
Все регионы финансируют-
ся в рамках заранее уста-
новленных квот.

По мнению Амирана Гам-
крелидзе, министра труда,
здравоохранения и соци-
альной защиты, реализа-
ция программы является
хорошим примером со-
трудничества коммерчес-
ких и правительственных
структур. Она позволяет
проводить активную поли-
тику занятости, которая яв-
ляется составной частью
Государственной програм-
мы преодоления бедности и
экономического роста. Уча-
стие в программе занятос-

ти коммерческого банка
было для последнего в опре-
деленной мере рискован-
ным шагом. Однако прави-
тельство выполнило почти
все бюджетные гарантии
перед ним.

Реваз Сакварелидзе, ру-
ководитель Департамента
труда и занятости Мини-
стерства труда, здравоох-
ранения и социальной за-
щиты, который вел презен-
тацию программы, пред-
ставил несколько конкрет-
ных примеров того, как суб-

сидированные кредиты по-
зволяют развивать малый
и средний бизнес. Так, Ру-
ставское АО «Горгасали»
занято производством це-
ментных изделий. Получив
банковский кредит в раз-
мере 30 тысяч лари, оно на-
правило его на расшире-
ние предприятия. Допол-
нительно были трудоустро-
ены пять человек.

В бюджете 2002 года на
цели программы было пре-
дусмотрено 550 тысяч лари.
Правда, эта сумма не была
реально профинансирова-
на полностью, поступило
несколько меньше – 490 ты-
сяч лари. В бюджете ны-
нешнего года, учитывая
важность проблемы, пре-
дусмотрено значительное
увеличение средств на эти
цели – 1.200 тысяч лари.
Возможности государства
возросли, что позволило
уделить больше внимания
приоритетным направлени-
ям.

По мнению Реваза Сак-
варелидзе, естественно, за
год не решить проблему за-

Следует отметить, что до кризиса в энергосистеме
компания AЕS-ТЭЛАСИ оплачивала стоимость импор-
тируемой из Армении в течение суток энергии в раз-
мере 70 тысяч долларов, а за функционирование энер-
гоблоков ТбилГРЭС – дополнительно платила 70 тысяч
долларов. По требованию правительства Грузии, на дан-
ном этапе ТЭЛАСИ должен закупить электроэнергию в
России.

- Для населения Грузии очень важно, чтобы AES-ТЭ-
ЛАСИ своевременно начала сотрудничество с энерго-
системой России, поскольку только это обусловит упо-
рядочение процесса подачи электроэнергии, - заявил
Автандил Джорбенадзе. Он и министр топлива и энер-
гетики Давид Мирцхулава обещали генеральному ме-
неджеру ТЭЛАСИ помощь в вопросах реализации им-
порта электроэнергии из России.

Относительно новой тарифной методологии Игна-
сио Ирибарен отметил, что компания AES-ТЭЛАСИ не
подает новую заявку о новой тарифной политике. По
его словам, компания, в соответствии с разработан-
ными вместе с Национальной комиссией по регули-
рованию энергетики предложениям, и определит но-
вый метод, согласно которому изменится форма фик-
сированной оплаты для населения, сообщает Сакин-
форми.

Дороги перекрыты

В поддержку акции протеста “Мост через Ингури” пе-
рекрыты дороги из сел Зугдидского района Ганмухури,
Коки, Кахати, Дарчели. По информации гамгебели этих
сел, в местах, где перекрыты дороги, беженцы учредили
с 19 января круглосуточное дежурство, препятствуя пе-
реходу российских миротворцев и сотрудников ООН на
территорию, контролируемую сепаратистами.

Участники акции не пропускают ни машины, ни пе-
шеходов. Исходя из этого, Миссия ООН и миротворцы
высказывают недовольство по поводу акции, передает
Сакинформи.

Cуд над грузинами в Гали

20 января в Гали абхазские сепаратисты начали «су-
дебный процесс» против грузин, задержанных  в Галь-
ском районе. На процессе присутствовали прокурор
Зугдидского района Мебрдзоли Чкадуа и адвокат Гено
Сордия.

Рассматривались дела гальца Романа Чакаберия и
зугдидца Муртаза Месхиа. Суд еще над двумя задер-
жанными грузинами состоится 22 января. По информа-
ции прокурора, Гено Сордия добился освобождения не-
законно задержанного Чакаберия из зала «суда», а Мес-
хиа определили условное наказание сроком на полто-
ра года, принадлежащую ему автомашину вернули.
Муртаз Месхиа вернулся в Зугдиди, передает Сакин-
форми.

Совместное патрулирование
в Кодорском ущелье

Завершилось двухдневное совместное патрулирова-
ние наблюдателями ООН и миротворцами Содружества в
Кодорском ущелье. Это уже второй патруль в январе. Пер-
вый трехдневный патруль длился с восьмого по десятое
января.

Последний патруль доложил, что ситуация в вер-
хней части Кодорского ущелья остается спокойной
и не обнаружил присутствия посторонних лиц или
фактов пополнения запасов оружия и боеприпа-
сов. Во время совместного патрулирования не
было замечено никаких особых или усиленных во-
енных действий в нижней части Кодорского уще-
лья, сообщает Сакинформи.

Участник акции
госпитализирован

Один из участников голодовки перед зданием посоль-
ства России в Тбилиси в понедельник был срочно госпита-
лизирован с диагнозом серьезного истощения организма.
Об этом Прайм-Ньюс сообщил  член неправительствен-
ной организации «Союз воинов Абхазии» Зураб Джинча-
радзе.

По его словам, на данный момент перед зданием
посольства остались четверо голодающих. Как сказал
Джинчарадзе, участники акции по-прежнему требуют
встречи с  послом России. Он отметил, что возможно в
ближайшее время к голодовке присоединятся новые
участники.

Год восстановления
доверия между грузинским

и осетинским народами

В результате состоявшихся в Цхинвали перегово-
ров между личным представителем Президента Гру-
зии по урегулированию грузино-осетинского конфлик-
та Вахтангом Рчеулишвили и Эдуардом Кокойты, 2003
год был объявлен  годом восстановления доверия
между грузинским и осетинским народами, сообщает
Интер-Пресс.

Они договорились о проведении нескольких совме-
стных мероприятий. Они будут обсуждены на заседа-
нии Смешанной контрольной комиссии, которое, пред-
положительно, состоится в конце января. Статус реги-
она не обсуждался. Рчеулишвили через неделю плани-
рует встретиться с президентом Северной Осетии
Александром Дзасоховым.

Министр обороны Ирана уточняет

Министр обороны Ирана контр-адмирал Али Шамхани
опроверг информацию о том, что на иранской территории
находятся грузинские специалисты в ядерной и косми-
ческой сферах.

Шамхани заявил, что «грузинские техники, которые
находятся на иранской территории, присутствовали при
осмотре и ремонте истребителей СУ-25». «Инженеров
или научных специалистов в атомной или космической
сфере в Иране нет», - заверил министр, передает Са-
кинформи.

В связи с последними
событиями в Абхазии,
взволновавшими всю Гру-
зию, дальнейшим нагнета-
нием политической обста-
новки вокруг региона, корр.
«СГ» попросил выразить
свою позицию, председате-
ля Временной комиссии
Парламента Грузии по про-
блемам Абхазии, вице-спи-
кера высшего законодатель-
ного органа Вахтанга КОЛ-
БАЯ.

- Как известно, недавние
встречи президентов Рос-
сийской Федерации и Гру-
зии, визиты представите-
лей официальных структур
нашей страны в Москву, а
также постоянные контакты
силовых структур двух госу-
дарств наметили тенден-
цию потепления в российс-
ко-грузинских отношениях,
- говорит вице-спикер пар-
ламента.

Весь путь, который мы
прошли с начала вооружен-
ного столкновения 14 авгус-
та 1992 года, характеризо-
вался перманентным пере-
говорным процессом, в ре-
зультате которого достига-
лись конкретные договорен-
ности. Оглядываясь на
пройденный путь и оцени-
вая все эти процессы с вы-
соты десятилетней давнос-
ти, создается впечатление,
что эти соглашения подпи-
сывались лишь с одной це-
лью – с целью их наруше-
ния. (Об этом догадывались
и одна и другая стороны, но
делали вид, что этого не по-
нимают).

Так было и с первым, пос-
ле вооруженного конфлик-
та, соглашением, подпи-
санным третьего сентября
1992 года в Москве. Тогда
вместе с президентами
Российской Федерации и
Грузии и руководителями
северокавказских респуб-
лик России, документ под-
писали Надареишвили и
Ардзинба как представите-
ли конфликтующих сторон.
Но это соглашение было на-
рушено в тот же день – по-
зиции, оставленные грузин-

Двойной стандарт не допустим

скими войсками в районе
Гумисты (как это было ого-
ворено в соглашении), сра-
зу же были заняты северо-
кавказскими боевиками.

Практически такая же
участь постигла и другие со-
глашения, подписанные в
ходе вооруженных столкно-
вений 1992-1993 гг. И после
их завершения. В том чис-
ле и Решение, подписанное
президентами Азербайджа-
на, Армении, Грузии, Казах-
стана, Кыргызстана, Молдо-
вы, Российской Федерации,
Таджикистана, Узбекистана
и Украины 19 января 1996
года в Москве, «О мерах по
урегулированию конфликта
в Абхазии, Грузия».

Главы государств отмети-
ли «необходимость принятия
комплекса мер воздействия
на абхазскую сторону в соот-
ветствии с Уставом ООН» и
решили: «осудить деструк-
тивную позицию абхазской
стороны, препятствующую
достижению взаимоприем-
лемых договоренностей по
политическому разрешению
конфликта, безопасному и
достойному возвращению
беженцев и перемещенных
лиц в места их постоянного
проживания».

В третьем пункте Реше-
ния прямо сказано: «Госу-
дарства-участницы СНГ бу-
дут предотвращать продажу

или поставку в зону кон-
фликта их граждана-
ми, с их территории с
использованием всех
видов транспорта...».

Обратимся к пункту
«п-6/а»: «Не будут осу-
ществлять торгово-
экономические, фи-
нансовые, транспорт-
ные, иные операции с
властями абхазской
стороны».

То есть, черным по
белому писано, что
российская сторона не
имеет права восста-
навливать железную
дорогу, более того, осу-
ществлять движение
со своей территории.
Налицо факт наруше-

ния соглашения не абхазс-
кой, а непосредственно со-
действующей ей стороной –
Россией.

Подобными действиями
некоторые высокопостав-
ленные лица России (хотя
есть веские подозрения,
что такое не совершается в
одночасье, спонтанно и ке-
лейно), не только проигно-
рировали решение этого
саммита глав-государств, а
тем самым бросили вызов
от имени России не только
Грузии, но и всем государ-
ствам, подписавшим это
Решение.

Парламент Грузии еще 26
декабря прошлого года, сра-
зу же, на второй день после
осуществления рейса Сочи-
Сухуми, зафиксировал
свою позицию. Без согласо-
вания с властями Грузии, как
этого требуют нормы между-
народного права и формат
переговорного процесса,
это действие, равно, как и
предоставление граждан-
ства России гражданам Гру-
зии, проживающим на тер-
ритории Абхазии, введение
в одностороннем порядке
упрощенного визового режи-
ма, Грузия вправе вполне
объективно и закономерно
расценивать как грубое вме-
шательство во внутренние
дела суверенного государ-
ства.

Создается впечатление,
что все это делается с це-
лью дальнейшего обостре-
ния российско-грузинских
отношений; создания усло-
вий для дестабилизации
обстановки в зоне конфлик-
та и в целом в стране. Это
искусственное нагнетание
ситуации среди населения,
проживающего на террито-
рии Абхазии. Все это, есте-
ственно, находит отраже-
ние в массовых акциях на-
сильственно перемещен-
ных лиц из Абхазии, прохо-
дящих в Зугдиди и в Тбили-
си. И вполне объяснимо,
что к этим проблемам при-
влечено внимание между-
народных организаций всех
уровней. Неудивительно и
то, что произходящее стало
предметом острого сужде-
ния на последнем заседа-
нии Парламента Грузии.

Сложность накопивших-
ся проблем и необходи-
мость их скорейшего раз-
решения должны прекрасно
понимать и в Москве. Имен-
но желанием снять суще-
ствующую напряженность
обусловлен визит предсе-
дателя Парламента Грузии
Нино Бурджанадзе в столи-
цу России.

Что касается массовой
выдачи в Абхазии российс-
ких паспортов, я бы хотел
отметить – предоставление
гражданства Российской
Федерации гражданам Гру-
зии, проживающим в Абха-
зии (а также в Цхинвальс-
ком регионе), – беспреце-
дентный факт в междуна-
родном праве. Это сродни
юридической аннексии, и
по Уставу ООН, и междуна-
родному праву квалифици-
руется как посягательство
на суверенитет и независи-
мость другого государства.
Эти действия, по инициати-
ве ущемленного в правах
государства, должны по-
влечь за собой чрезвычай-
но строгое осуждение меж-
дународными организация-
ми, факту следует дать ква-
лификацию спора между
двумя государствами и

принять соответствующую
резолюцию.

Грузинское государство
должно настоять, чтобы
были проведены  соответ-
ствующие правовые мероп-
риятия.

Считаем, что по этим воп-
росам необходимо провес-
ти грузино-российские пе-
реговоры, на которых деле-
гация Грузии должна быть
предельно категоричной.
Следует дать происходяще-
му соответствующее опре-
деление – постоянное под-
брасывание горячих тем,
будоражащих и без того
взвинченное население Гру-
зии, что ставит под сомне-
ние роль России как един-
ственного медиатора в уре-
гулировании конфликта в
Абхазии, Грузия, в Группе
друзей Генерального секре-
таря ООН.

Хочу отметить и визит
Исполнительного секрета-
ря СНГ Юрия Ярова в Гру-
зию. Его приезд в Тбилиси
перед очередным самми-
том носит традиционный
характер. Хочется верить,
что на сей раз он направлен
на поиск путей соприкосно-
вения по ряду вопросов и в
первую очередь по абхазс-
кой проблематике. Могу к
этому добавить, что заявле-
ние Президента Грузии, ка-
сающееся вопроса продле-
ния срока пребывания рос-
сийских миротворцев, по-
будит наших соседей заду-
маться об авторитете Рос-
сии, претендующей на роль
миротворца на междуна-
родной арене.

Общеизвестна позиция
Парламента Грузии по дан-
ному вопросу. Миротворцы,
к сожалению, оказались не
в силах полностью спра-
виться с возложенными на
них обязанностями. С их
молчаливого согласия,
даже в зоне безопасности,
проводятся акции насилия
над мирным населением.
Миротворцы не обеспечива-
ют создания необходимых
условий для безопасного
возвращения беженцев в

свои дома. В таких услови-
ях абсолютное большин-
ство в Парламенте Грузии
твердо стоит на позиции,
что без изменения манда-
та МС и расширения зоны
деятельности в старых гра-
ницах Гальского района про-
дления мандата бессмыс-
ленно.

Между тем вопрос дале-
ко не из простых. Неизвест-
но, к чему приведет сближе-
ние России и Сухуми. Есть
серьезная опасность про-
вокации. Однако многое за-
висит и от нас, нашей твер-
дой и одновременно гибкой
позиции. Заранее все пре-
дугадать трудно.

И все же надо искать но-
вые подходы, не исключаю
качественно новый взаимо-
приемлемый консенсус,
правда, как не в ущерб госу-
дарственно-национальным
интересам в целом Грузии,
так и интересам абхазов,
Абхазии и ее многонацио-
нального населения.

Думаю, что далеко не ис-
черпаны возможности мир-
ного урегулирования. Груп-
па друзей Генерального сек-
ретаря ООН, ОБСЕ должны
убедить Сухуми, что т.н.
Документ Бодена должен
заработать, хотя бы для
того, чтобы возобновился
давно прерванный прямой
грузино-абхазский диалог.
Потом будет поздно.

В Сухуми хорошо пони-
мают, что Грузия никогда не
согласится с  независимо-
стью Абхазии, да и новый
мировой порядок не остав-
ляет в этом плане абхазс-
кой стороне никакого шан-
са. Наступили иные време-
на. И сама Россия ни при
каких обстоятельствах не
допустит, да и не допускает , у
себя того, что творится се-
годня в Абхазии. Сейчас
это один из самых сильных
аргументов для нас –
нельзя вести ожесточен-
ную войну против сепара-
тизма в собственной стра-
не и открыто поощрять его
в соседнем государстве.

Лили ГАБУНИЯ

Презентация

Позиция

нятости. Программа и не
ставит эту цель, ориентиру-
ясь на формирование сис-
темы, способной функцио-
нировать в автоматическом
режиме в независимости
от того, поменялся или нет
руководитель того или ино-
го подразделения.

Амиран Гамкрелидзе
подчеркивает, что прежние
формы финансовой помо-
щи в целях решения пробле-
мы занятости носили гран-
товый характер. Это спо-
собствовало проявлениям

коррупции и, следователь-
но, неэффективному ис-
пользованию выделенных
средств. В настоящее же
время гарантом возвраще-
ния выделенных средств
является банк, что повыша-
ет уровень ответственности
и, естественно, эффектив-
ности осуществляемой ра-
боты.

Владимир Патеишвили,
анализируя кредитную
практику, обращает внима-
ние на то, что около 30 про-
центов выделяемых займов
приходится на сферу тор-
говли. В то же время на
сельское хозяйство – менее
одного процента. По его
мнению, такая структура
кредитного портфеля не
может полностью способ-
ствовать развитию эконо-
мики страны. Тем более
важно преодолевать эту
практику, стимулируя мате-
риальные секторы эконо-
мики. Программа занятос-
ти нацелена именно на это.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Скандал

Союз граждан: Амирханашвили против Хазарадзе
В Союзе граждан Грузии

– очередной конфликт. По
словам члена Парламента
Грузии Кобы АМИРХАНАШ-
ВИЛИ, начался он не сегод-
ня и имеет давние и глубо-
кие корни.

- Какова причина воз-
никшего конфликта?

- Я являюсь одним из ос-
нователей партии. И не
хочу, чтобы партия, с кото-
рой связаны десять лет
моей жизни – и победы, и
неудачи - с позором ушла из
политики. Однако я не могу
примириться и с теми лич-
ностями, которые сегодня в
ней находятся.

- Кого конкретно вы
имеете в виду?

- В первую очередь - это
Виталий Хазарадзе, а
также некоторые из его
близкого окружения. Этот
человек абсолютно не

умеет работать с людь-
ми. Манера общения с
некоторыми депутатами
просто недопустима. Он
легко меняет свои пози-
ции. Давайте вспомим,
что своей политической
карьере он обязан имен-
но Зурабу Жвания. При
этом он никогда не выска-
зывался против цент-
ральных властей. Я офи-
циально заявляю, что
там, где находится Вита-
лий Хазарадзе, мне мес-
та нет. Я не могу работать
с людьми, которые подо-
зреваются в причастнос-
ти в коррупции и которые
этого даже не отрицают,
когда им об этом  говорят.
Я болезненно переживаю
то, что происходит в
партии. Ведь многие ут-
верждают, что если бы не
подобные фигуры, они

вернулись бы в ее ряды.
- Как вы оцениваете Ви-

талия Хазарадзе в роли
председателя парламент-
ской фракции «Союз граж-
дан»?

- Крайне негативно. Он не
справляется с возложенны-
ми на него задачами. В про-
тивном случае, бюджет
2003 года был бы принят до
сих пор. Более того, именно
благодаря ему СГГ все бо-
лее катится по наклонной
плоскости. Интересно, что
именно из-за этого факта
оппозиция не хочет его ухо-
да из партии.

- Как события развер-
нутся далее? Вы заявили,
что партия сама решит,
кому из вас двоих придет-
ся покинуть ее ряды...

- Пока неизвестно, про-
изойдет ли полный раскол.-
Но я предоставил два меся-

ца срока - до первого апре-
ля, когда должен состоять-
ся съезд партии - на реше-
ние вопроса, кто из нас дво-
их уйдет. Автандил Джорбе-
надзе должен очистить
партию от подобных одиоз-
ных фигур.

- Это возможно?
- Если вы желаете услы-

шать от меня, произойдет
это или нет, то я отвечу - это
маловероятно.

- В случае вашего ухода
из партии, в какое другое
политическое объедине-
ние вы перейдете?

- Это решится в апреле.
Понимаете, я никогда не
скрывал, что происходило
внутри самой партии. Я
не раз говорил, что меж-
ду  Михаилом Саакашви-
ли и Эдуардом Шевард-
надзе существуют опре-
деленные проблемы. И

именно поэтому я никог-
да не получал никаких
должностей и уже
восьмой год сижу, если
можно так выразиться,
«на запасной скамье» в
Союзе граждан.

-Поддерживают ли вас
ваши коллеги?

- Да. И это большинство
членов нашей партии. Не-
смотря на противостояние
между мной и Хазарадзе, я
все же ему где-то сочув-
ствую. В случае его ухода с
занимаемой должности и
прихода на это место кого-
либо другого - станет даже
худшим для партии. Пото-
му что те, кто претендует на
его место, далеко не лучше
его.

- Какова реакция на про-
исходящее председателя
партии Автандила Джор-
бенадзе?

- Прежде, чем высту-
пить перед СМИ, я разгова-
ривал об этом с Государ-
ственным министром.
Надо отметить, что я нео-
днократно говорил ему,
чтобы он сделал выбор
между мной и Хазарадзе.

- И что он вам ответил?
- Ничего. И я его пони-

маю. Потому что он не хочет
разрушения партии.

- Кто, по-вашему, оста-
нется в партии?

- Я предполагаю, что вы-
бор будет сделан в пользу
Хазарадзе. Так как он очень
исполнительный человек. И
на данный момент предан-
но служит партии, лишь по-
тому, что ни в одну другую
его просто не примут. А для
меня дороги открыты.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ
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– У нас достаточно
много поводов для разго-
воров, вопросов тоже к
вам много... Вопрос от
Виталия Шамарова из
Москвы, вопрос пришел
по Интернету: «Если бу-
дет налажено железнодо-
рожное сообщение меж-
ду Россией и Закавказьем
через Абхазию, то от это-
го все стороны только вы-
играют. Почему же Грузия
против?»

– Восстановление же-
лезнодорожного сообще-
ния будет благом для всех
стран Закавказья, для Рос-
сии тоже. Это азбучная
истина, этого никто не ос-
паривает. Но дело в дру-
гом. Абхазия, как вы знае-
те, сложный для нас реги-
он, конфликт там не урегу-
лирован. Для того, чтобы
восстановить там желез-
ную дорогу, параллельно
надо решить кое-какие по-
литические вопросы. Это
вопросы политического
урегулирования конфлик-
та. Мы стараемся действо-
вать совместно с мировым
сообществом, совместно с
Россией. Установлены оп-
ределенные нормы поведе-
ния в этом плане, суще-
ствуют межгосударствен-
ные соглашения, в том
числе и на уровне СНГ, су-
ществуют двусторонние
соглашения. Надо дей-
ствовать в соответствии с
международным правом.
А железная дорога сейчас
открылась без элементар-
ного согласования, даже
информирования грузин-
ской стороны…

– Она функционирует?
– Она функционирует от

Сочи до Сухуми, сейчас,
по-моему, даже ежеднев-
но. Это мы считаем нару-
шением международного
права, грубейшим нару-
шением международных
норм сожительства, доб-
рососедских отношений,
двусторонних отношений и
целого ряда соглашений,
конвенций. Я даже мог бы
перечислить.

– Пожалуйста.
– Вот, например, между

Грузией и Россией восьмо-
го октября 1993 года было
подписано соглашение о
пунктах пропуска через та-
моженную границу, кото-
рая на сегодняшний день
является действующим
документом по данному
вопросу. Там и определено,
как надо открывать грани-
цу, как запускать поезда из
одного государства в дру-
гое, каковы нормы, какова
процедура осуществления
всего этого. Существует и
Указ Президента Грузии от
31 января 1996 года об
этом участке границы меж-
ду Грузией и Россией. Су-
ществует в конце концов
решение Совета глав госу-
дарств СНГ от 19 января
1996 года о мерах по урегу-
лированию конфликта в
Абхазии. Там тоже доволь-
но четко расписано, как и
каким образом можно ус-
танавливать прямые связи
с абхазскими властями и
с этим регионом Грузии.
Все это было абсолютно
игнорировано, и сделано
так, что нарушены даже,
знаете, элементарные ка-
кие-то этические нормы
отношений между коллега-
ми и партнерами. Повто-
ряю, что это мы узнали из
СМИ.

– То есть вы раньше ни-
чего не знали о том, что
планируется открытие
этого переезда?

– Если совсем уж откро-

В прямом эфире радиостанции «Эхо Москвы» Зураб АБАШИДЗЕ - Чрезвычайный и Полномочный посол Грузии в Москве.

ГРУЗИЯ НЕ СМИРИТСЯ С ПОТЕРЕЙ АБХАЗИИ
венно, у нас была информа-
ция о том - из наших источ-
ников, если хотите, из спе-
циальных источников -  что
подготовительная работа
проводится, но все-таки мы
до конца не были уверены,
что российские коллеги
пойдут на такой шаг. И это
как бы является продолже-
нием целой цепи событий,
которые предшествовали
этому шагу. До этого, как вы
наверное помните, начался
процесс массовой раздачи,
присвоения российского
гражданства жителям Абха-
зии. И в том случае даже не
проинформировали нас о
том, что такой шаг предпри-
нимается. До этого была
введена визовая система,
очень специфическая для
всей Грузии. А визового ре-
жима для Абхазии – нет. И
все это в грузинском обще-
стве создает впечатление,
что кто-то силовым обра-
зом занимается отторже-
нием части нашей террито-
рии. Знаете, это очень опас-
ные рецидивы, очень опас-
ные явления. У кого-то это
может вызвать удоволь-
ствие здесь, внутреннее
удовлетворение: что, мол,
так и надо с этими несговор-
чивыми грузинами, пусть
они видят, как надо разгова-
ривать с Россией... Знаете,
это в высшей степени не-
правильное, ошибочное
мнение... С одной стороны,
это очень опасный сигнал
для всего Кавказа, это сиг-
нал о том, что международ-
ные нормы ничего не стоят,
что беззаконие ненаказуе-
мо, что сепаратизм ненака-
зуем, что сепаратистам
можно оказывать помощь...
Одни сепаратисты носят
галстуки, другие - камуф-
ляжную форму. Но, по сути
дела, они являются одним и
тем же феноменом. И как
правило, по своей природе
эти явления возвращаются
обратно потом, бумеран-
гом, в другой форме, дру-
гим лицом, чаще всего бо-
лее жестоким и ужасным
образом. Я вам напомню,
что во время боевых дей-
ствий в Абхазии туда орга-
низованно засылали с рос-
сийской территории чечен-
ских боевиков. Тогда их в
российской прессе называ-
ли северокавказскими
ополченцами, которые вое-
вали вроде бы против гру-
зинских оккупантов. Потом
эти люди вернулись в Чеч-
ню и устроили то, что уст-
роили. Мы ведь предупреж-
дали об этом российских
коллег, мол, нельзя было
этого делать. Вот сейчас в
принципе происходит то же
самое, только в другой фор-
ме. И мы опасаемся, что
это очень серьезный и
очень плохой сигнал для
всех.

– Скажите, пожалуйста,
какие меры сейчас будет
принимать руководство
Грузии в связи с этим? По-
зиция ясна, вы все очень
четко объяснили. А что де-
лать дальше?

– Знаете, прежде, чем на
это ответить, я бы хотел ска-
зать, что к концу прошлого
года мы пришли с какими-
то добрыми ожиданиями на
фоне определенного улуч-
шения в наших взаимоотно-
шениях. Помните, какой
сложный период у нас был?

– Да, мы сейчас как раз
с вами про футбол вспо-
минали.

– А к концу года мы все-
таки, с большими усилия-
ми, сумели как-то развер-
нуть в более или менее нор-
мальное русло. И грузинс-
кой стороне это стоило ог-
ромных усилий - в частно-
сти, отрегулировать в Пан-
кисском ущелье ситуацию.
Там на самом деле было
сделано все, что было в на-

ших силах. Может, не всем
нравится, как это было сде-
лано, но ситуация коренным
образом изменилась, и
сейчас это ущелье России
уже угрозу не создает, что
было одним из основных
раздражителей в наших
взаимоотношениях. Прове-
денная антикриминальная,
антитеррористическая ра-
бота заслужила со стороны
высшего российского руко-
водства положительную
оценку, положительный от-
зыв. Если вы помните, Пре-
зидент Путин высказался в
этом плане. И мы радова-
лись тому, что мы к концу
года пришли с хорошим ре-
зультатом. Наше намере-
ние было начать этот год
другими позиционными
шагами, чтобы дальше идти
по пути улучшения взаимо-
отношений. Мы настраива-
лись на то, что, решив бо-
лее или менее проблему в
Панкисском ущелье, кото-
рая является производной
от Чечни, займемся урегу-
лированием абхазской про-
блемы. Президент Грузии
обратился с большим, про-
странным письмом к Пре-
зиденту России, описывая
свое видение причин конф-
ликта и решение этой про-
блемы. К сожалению, полу-
чилось так, что мы говорим
уже о том, что сейчас начи-
нается какой-то новый ви-
ток... Это абсолютно не наш
выбор, такое ощущение, что
кто-то провоцирует... не-
приятные кризисные ситу-
ации. В Грузии очень резкая
реакция среди обществен-
ности. Огромное количе-
ство беженцев, некоторые
из них уже начали митинго-
вать, в частности, на адми-
нистративной границе с
Абхазией, очень резко выс-
казываются в парламенте.
Абсолютно однозначная ре-
акция по всей Грузии. Для
чего это надо было делать,
что была за необходимость
именно сейчас предприни-
мать этот шаг, когда речь
идет о серьезных междуна-
родных усилиях по урегули-
рованию проблем абхазс-
кого конфликта, подготов-
лен очень большой, очень
серьезный документ в рам-
ках ООН с участием Рос-
сии? Мы все должны были
рассмотреть тот документ
сейчас, к концу месяца Со-
вет Безопасности ООН рас-
сматривает абхазскую те-
матику. И, как назло, сейчас
предпринимается этот шаг.

– Простите, а по поводу
миротворческих сил СНГ?

– И по поводу миротвор-
ческих сил СНГ не было ни-
каких проблем. Мы были
настроены на то, чтобы са-
мым спокойным образом
этот мандат продлить еще
на шесть месяцев. И никто
в этом не сомневался. И
правительство, и власти
были готовы к этому. Но
вдруг эта новость все ста-
вит вверх ногами. Мы долж-
ны как-то реагировать на
эти события. Знаете, мож-
но представить, если кто-то
взял в аренду Большой Кав-
казский хребет, прорыл бы
тоннель и начал бы гнать
поезд туда-обратно без со-
гласования с российской
стороной. А аргументация,

которую нам предоставля-
ют по поводу этого явления,
настолько несерьезна, что
мне даже неудобно коммен-
тировать.

– А какую аргумента-
цию вам предлагают?

– Официальная версия
такова, что без согласова-
ния с центральными влас-
тями какая-то коммерчес-
кая структура взяла в арен-
ду поезд, этой структуре
было дано разрешение кур-
сировать на юге России.
Они, видите ли, сейчас и
начали в Абхазию гнать по-
езда. Они взяли, видимо, в
аренду железную дорогу,
пограничников вместе с
границей и таможенников
вместе с таможней. А цент-
ральные власти, значит, не
были в курсе дела.

– Так же не бывает.
– Вы знаете, я чувствую

сейчас внутреннее какое-то
неудобство, когда передаю
то, что мне говорят.

– Но вы тоже не могли
этого не заметить, что го-
товится такое событие.

– Знаете, иногда всему
не поверишь и даже не ска-
жешь все. Такая у меня про-
фессия, что иногда даже,
знаете, на кухне не выска-

жешься от души. Но я повто-
ряю - это кому-то нравится.
Наверное, и кому-то из ра-
диослушателей может даже
понравится – мол, молодцы
ребята, так и надо действо-
вать. Я повторяю - это вне-
дряет очень опасную поли-
тику, политическую культу-
ру на Кавказе. Это я бы на-
звал политикой безначалья,
от которого можно ожидать
абсолютно всего. Это очень
опасная игра.

– Так давайте вернемся
тогда к ответным мерам.
Что будет предпринимать
руководство Грузии?

– Президент Шеварднад-
зе буквально на днях, в пер-
вые дни, когда прошла эта
информация, сделал заяв-
ление, что, видимо, россий-
ское руководство не в курсе
дела. Он ожидает все-таки
какого-то вразумительного
разъяснения со стороны
российских коллег. И после
этого мы будем уже делать
выводы и решать, как даль-
ше быть. Тем, кому мы мо-
жем пожаловаться, уже по-
жаловались. Мы встреча-
лись с нашими российски-
ми коллегами, приезжал
наш министр транспорта,
он встречался со своими
коллегами в министерстве
транспорта, но ответа мы не
получили... Так что, видимо,
будем мы ставить вопрос в
международных организа-
циях, хотя это наших рос-
сийских коллег потом раз-
дражает, нервирует, гово-
рят – почему вы идете в
международные организа-
ции решать двусторонние
проблемы, почему вы не
идете к нам. Но если мы ста-
раемся это делать, а ре-
зультаты нулевые - куда,
кому нам жаловаться? Куда
нам идти? Свыкнуться с той
идеей, что Грузия может по-
терять Абхазию, недопусти-

мо, никто в Грузии никогда
не свыкнется с этой идеей,
никакая власть, никакая по-
литическая сила не способ-
ны на это.

– А российские паспор-
та раздают в Абхазии?

– В июне в массовом по-
рядке начали ставить штам-
пы в бывших советских пас-
портах с надписью «гражда-
нин СССР». Сейчас, на-
сколько мне известно, уже
идет подготовка к тому, что-
бы уже начать раздавать
российские паспорта, и это
тоже очередное вопиющее
нарушение абсолютно всех
норм. Я говорю это с боль-
шой горечью, потому что в
Грузии есть очень многие
люди, которые искренне хо-
тят иметь с Россией хоро-
шие, самые дружеские от-
ношения, и среди них, я вас
уверяю, ваш покорный слу-
га. Но как происходит такое?
У нас у всех опускаются
руки, мы теряем аргумен-
ты, мы не знаем, как отве-
чать. Поэтому, безусловно,
верх берут те люди, которые
видят все это в ином ракур-
се.

– Какими видятся лич-
ные взаимоотношения
президентов Грузии и Рос-

сии на сегодняшний день?
И вообще насколько это
влияет на ситуацию?

– У наших президентов
хорошие деловые взаимо-
связи, встречаются на соот-
ветствующих форумах, вот
сейчас в конце месяца в Ук-
раине пройдет неформаль-
ный саммит СНГ, там они,
наверное, встретятся. Мы
не хотели, чтобы наши пре-
зиденты обсуждали кризис-
ные, конфликтные ситуа-
ции. Я повторяю, мы были
настроены на то, чтобы к
этой встрече пришли с ка-
кой-то новой инициативой
дальнейшего позитивного
развития достигнутых за
последнее время результа-
тов. Но нам всем препод-
несли вот такой подарок.

– Какими вы видите
дальнейшие перспективы,
что дальше будет происхо-
дить? Я так понимаю, что в
любом случае руковод-
ство страны будет ждать
официального ответа по
поводу этой ситуации. А
если не дождетесь?

– Все-таки надеемся, что
мы получим ответ. Мы и
письменно обратились в
МИД, и была соответствую-
щая нота.

– Нота от руководства
страны?

– Устные разъяснения
получили. Видимо, пись-
менно, хотел бы я верить,
будет нечто другое, но все-
таки на сегодняшний день и
поезд ходит, и никаких но-
вых идей или аргументов
мы не слышали.

– Неизвестность пол-
ная?

– К сожалению, все это
вписывается в какую-то
очень странную логику, я
вам перечислил все эти со-
бытия последних двух лет,
все это приводит к очень
горестным ощущениям и

выводам. И я повторяю,
что как человек, который в
какой-то степени связан с
этой тематикой двусто-
ронних отношений и в не-
которой степени связан-
ный с исторической нау-
кой, знаете, это моя вто-
рая профессия, подобные
вещи не забывают многие-
многие поколения. Осо-
бенно в таких маленьких
странах, как Грузия, как за-
кавказские страны. Это
очень плохой феномен,
когда между странами
происходит нечто такое -
это потом как проклятье
витает вокруг нас.

– Вообще самое, на-
верное, трагическое, что
могло произойти в нашей
жизни за последние де-
сять лет - это отношения
России и Грузии. Такого,
наверное, никто не пред-
видел... Еще я хотела вас
спросить, почему реши-
ли вдруг спецслужбы Гру-
зии, что Георгадзе нахо-
дится здесь, почему они
требуют выдачи от рос-
сийских структур?

– Он выступает по рос-
сийскому телевидению, по
российским СМИ, дает об-
ширные интервью... Види-
мо, журналисты его где-то
видят, к сожалению, спец-
службы его найти не мо-
гут, как нам говорят.
– Это еще один камень
преткновения во взаимо-
отношениях России и Гру-
зии?

– Знаете, мы не отно-
симся к этому так драма-
тично, мы свои обязатель-
ства выполняем, несколь-
ко раз передавали терро-
ристов, которых мы задер-
живали, и сейчас мы пе-
редадим. Если хотят дер-
жать у себя на террито-
рии, на наш взгляд, чело-
века, который замешан в
покушении на Президента
Грузии, что поделаешь?
Это абсолютно никого не
красит.

– Последний вопрос.
На ваш взгляд, что все-
таки должна сделать Рос-
сия и что должна сделать
Грузия для того, чтобы
наши отношения норма-
лизовались?

– Я обозначил два раз-
дражающих фактора на-
ших взаимоотношений.
Это была проблема Пан-
кисского ущелья и - для
нас - это Абхазия. Мы свой
путь прошли. И ситуацию
там коренным образом
изменили. Я не хочу ска-
зать, что там ничего не
может быть - все зависит
от того, как в Чечне будут
развиваться события... Но
мы сделали и сделаем все
возможное, чтобы снять
эту опасность для России
со стороны грузинской
территории. И сейчас мы
ждали, что нечто подобное
будет сделано со стороны
России в плане урегулиро-
вания абхазского конф-
ликта. Понимаете: нам
иногда говорят, что Россия
может сделать: мы можем
помочь вам с абхазами на-
ладить диалог между со-
бой, мы не будем навязы-
вать свою волю кому-то.
Откровенно говоря, это не
совсем правильная тео-
рия, поскольку история
конфликта, генезис его не
настолько нейтрален - я
имею в виду, что и во вре-
мя боевых действий в
1992 году некоторые рос-
сийские силы... не были
столь беспристрастными.
И потом тоже, если про-
следить динамику разви-
тия событий, многое ука-
зывает на то, что все-таки
сепаратизм в Абхазии на-
ходит очень сильную под-
держку, что абсолютно не
толкает их к поиску комп-
ромисса с Грузией.

Москву посетил министр
транспорта Грузии Мераб
Адеишвили. Поводом по-
служило возобновление
железнодорожного сооб-
щения с Абхазией на участ-
ке Сочи - Сухуми, предпри-
нятое российской стороной
без согласования с грузинс-
ким правительством. От-
крытие движения произош-
ло 25 декабря 2002 года и
обострило старый конф-
ликт.

Как рассказал на пресс-
конференции М. Адеишви-
ли, в Москве он встретился
с первым заместителем ми-
нистра путей сообщения
В.Морозовым, и в среду был

КАК ЖЕ ХОЧЕТСЯ «ОТКУСИТЬ» ОТ ГРУЗИИ

составлен совместный про-
токол, согласно которому
МПС вместе с Государствен-
ным таможенным комите-
том и Федеральной погра-
ничной службой должны
были решить вопрос о пре-
кращении незаконного дви-
жения поездов. Однако на
следующий день российская
сторона отказалась подпи-
сать документ. По словам М.
Адеишвили, грузинским ру-
ководством рассматривает-
ся вопрос о возможном пе-
рекрытии коммуникаций
российских военных баз в Аб-
хазии. При этом официально
МПС к началу движения ни-
какого отношения не имеет.

Как заявляют представители
министерства, возобновле-
ние движения из Сочи в Су-
хуми - целиком инициатива
некоей коммерческой фир-
мы, следов которой не обна-
ружено.

Напомним, что решение о
применении экономических
санкций против абхазских се-
паратистов было принято по
требованию Грузии на заседа-
нии Совета глав стран СНГ в
1996 году. Тогда же было пре-
кращено железнодорожное
сообщение.

Тбилиси заявляет о том,
что возобновление его воз-
можно только после возвра-
щения беженцев в Абхазию.
Москва же видит предпо-
сылки политического урегу-
лирования в ускорении эко-
номических процессов.
Летом прошлого года рос-
сийские власти начали при-
нимать заявления на выдачу
российских паспортов, что
вызвало крайне болезнен-
ную реакцию грузинского ру-
ководства. Примечательно,
что паспортным вопросом

занимался Конгресс русских
общин - общественная орга-
низация, в чьей компетенции
может быть самый широкий
круг вопросов, за исключени-
ем относящихся к компетен-
ции государственных органов,
в частности, выдача граждан-
ских паспортов России.

И вот - новый виток напря-
женности.

В субботу Президент Ше-
варднадзе в качестве воз-
можных ответных мер на-
звал прекращение всякого
транспортного сообщения с
Россией, а лидер «Объеди-
ненных демократов» парла-
ментарий Грузии Зураб Жва-
ния на прошедшем в Пари-
же заседании Политическо-
го комитета Совета Европы
поднял вопрос «о неприкры-
той аннексии Россией Абха-
зии». Жвания протестует

против возобновления же-
лезнодорожного сообще-
ния между Сочи и Сухуми,
против выдачи жителям
непризнанной республики
российских паспортов,
приватизации российскими
ведомствами гостиниц и
санаториев. Его голос
вполне может быть услы-
шан.

Между тем 17 января
стало известно, что с 18-го
по 27 января министр по
особым поручениям Грузии
Малхаз Какабадзе и глава
МИДа Республики Абхазия
Сергей Шамба проведут в
Лондоне переговоры по
урегулированию грузино-
абхазского конфликта. Так
что вопрос о судьбе самой
«российской» части Грузии
будет решаться без участия
нашей страны.

П У Л Ь С
П л а н е т ы

Спецназ готов ликвидировать
Хусейна

Специальные отряды ЦРУ и
армии США занимаются актив-
ной разведывательной и под-
рывной деятельностью на тер-
ритории Ирака. По данным не-
названных источников в аме-
риканских и арабских спец-
службах, на которые ссылает-
ся газета USA Today, в Ираке
действуют не менее ста спец-
назовцев и около 60 сотрудни-
ков ЦРУ. Основная их задача -
составление подробных пла-

нов местности, отслеживание перемещения иракских войск
и подготовка курдских сепаратистов для ведения боевых дей-
ствий против иракской республиканской армии. Еще одной
целью американских спецподразделений может стать физи-
ческое устранение Саддама Хусейна в случае начала войны.
Все секретные операции на территории Ирака осуществля-
ются при массированной поддержке с воздуха и из космоса.

Милутинович сдался Гаагскому
трибуналу

Бывший президент Сербии
Милан Милутинович прилетел
в Гаагу, чтобы добровольно
сдаться Международному три-
буналу, сообщает телерадио-
компания B-92. Милутиновича,
ушедшего в отставку в после-
дние дни 2002 года, обвиняют в
совершении военных преступ-
лений в 1999 году в Косово. По
этому делу вместе с ним про-
ходят Слободан Милошевич,
Драголюб Ойданич и Никола Сайнович. Как отмечает глава
сербского комитета по сотрудничеству с трибуналом Горан
Свилянович, он недавно послал в Гаагу письмо, в котором от-
метил то, что Милутинович плодотворно сотрудничал с юго-
славскими властями во время переговоров о его доброволь-
ной сдаче. Вместе с сербским премьером Зораном Джинд-
жичем Свилянович попросил у трибунала отпустить Милути-
новича под залог. «Учитывая тот факт, что он сдался добро-
вольно, а также то, что его имя не было упомянуто в показа-
ниях других обвиняемых или свидетелей, и, наконец, тот факт,
что он занимал пост президента, я думаю, что у него есть не-
плохие шансы получить освобождение под залог», - заявил
Джинджич. Как сообщает РИА «Новости», во время вылета
экс-президент не сделал никаких заявлений, он прошел че-
рез запасной вход, минуя журналистов.

Ким Чен Иру
дали шанс

Лидер Северной Кореи Ким
Чен Ир в понедельник провел
встречу с посланником России,
сообщает РИА «Новости». Как
предполагают, заместитель ми-
нистра иностранных дел России
Александр Лосюков обсудил с
Ким Чен Иром пакет российских
предложений по урегулирова-
нию северокорейской ядерной
проблемы. Ранее российский
представитель встретился с пер-
вым заместителем министра
иностранных дел Северной Кореи
Кан Сок Чу и обсудил с ним воп-
росы, связанные с ядерной про-

блемой и обеспечением безопасности на Корейском полуос-
трове. В воскресенье Александр Лосюков охарактеризовал
свои пхеньянские переговоры как «активные, дружественные,
позитивные, проходящие в атмосфере сотрудничества». На-
помним, что, согласно российскому плану, Северная Корея
отказывается от ядерной программы в обмен на междуна-
родные гарантии безопасности и возобновление программ
гуманитарной и экономической помощи. Южная Корея, по ин-
формации АР, намерена на этой неделе также провести пе-
реговоры с представителями Северной Кореи, чтобы попы-
таться найти выход из кризиса. Эти переговоры начались в
понедельник вечером и продлятся три дня.

Похороны превратились
в арабский погром

Натанель Озери, житель неле-
гального поселения «Lot 26», уби-
тый террористами в пятницу,
был похоронен в Хевроне, на
кладбище в исторической части
города. Его погребение, на кото-
ром присутствовали сотни дру-
зей убитого, многие из которых -
бывшие активисты движения
«Ках», сопровождалось актами
вандализма, направленными
против палестинского населе-
ния Хеврона, а также стычками с охранявшими шествие сол-
датами израильской армии. В домах палестинцев, располо-
женных по пути похоронной процессии, были выбиты стекла.
Также были подожжены несколько принадлежавших палес-
тинцам автомобилей. Некоторые участники процессии несли
черные флаги с эмблемой движения «Ках». Тесть Озери - Ша-
уль Нир, бывший член еврейского подполья, осужденный в
1985 году пожизненно за убийство палестинцев в Хевроне и
позже, в 1990 г., помилованный президентом Хаимом Герцо-
гом, произнес речь, призывающую к мести за убитого. Еще
ночью в субботу обитатели поселения Кириат Арба, располо-
женного в непосредственной близости от Хеврона, осуще-
ствили несколько нападений на живущих в районе, где был
убит Озери, палестинцев. В нескольких случаях жертв напа-
дений пришлось госпитализировать.

Заложники из детского
сада освобождены

В понедельник утром в детском
саду райцентра Магдагачи Амурс-
кой области некий мужчина, воо-
руженный ножом, схватил троих
мальчиков в возрасте до четырех
лет, а также и двух воспитатель-
ниц и привел их в кабинет заведу-
ющей. Здесь он, приставив к горлу
заведующей нож, потребовал за-
переть дверь и объявил всех ока-
завшихся в комнате заложниками.

Днем в результате специальной операции они были осво-
бождены. Никто из заложников не пострадал. Мужчина, зах-
вативший заложников, ранен и задержан, передает Интер-
факс. Злоумышленником оказался некий Станислав Тереш-
ков 1975 года рождения. В детский сад он вошел беспрепят-
ственно, потому что сюда же ходит его дочь. Известно также,
что он имеет две судимости. Для освобождения заложников
Терешков требовал сто тысяч рублей, наркотики, водку, бро-
нежилет, пистолет Макарова и автомобиль УАЗ. Во время
штурма здания Терешков получил тяжелое ранение из огне-
стрельного оружия в руку и ногу.



 

 

Н о в о с т и

Криминальная хроника

НОВАЯ ИСТОРИЯ “МЕРТВЫХ ДУШ”
ПИШЕТСЯ СЕГОДНЯ НА  ЗЕМЛЕ…

В этой исторически классической махинации на
днях сотрудниками службы по борьбе с коррупцией
и экономической преступностью отдела по Западной
Грузии Департамента транспортной полиции был ули-
чен начальник Самтредского райотдела Единого фон-
да соцобеспечения Грузии житель Самтредиа Шалва
Никурадзе. Как выяснилось, он в сентябре 2002 года
в местный филиал ООО “Почта Грузии” представил
паспорта старых образцов, используя которые ввел
в заблуждение заведующую почтовым отделением
№1  Нану Иванидзе и обманом вынес пенсионные
суммы в количестве 4.782 лари. В доказательство
изъятия указанной суммы Никурадзе сам вместо пен-
сионеров расписался на десяти их личных карточках,
а деньги присвоил.

… И В ВОЗДУХЕ
В другом случае сотрудниками этой же службы в

злоупотреблении служебным положением был ули-
чен начальника службы перевозок  Паата Курасбеди-
ани аэропорта “Колха”, который в августе 2002 года
по трем сделанным в сторону аэропорта  назначения
“Внуково” рейсам вместо реально перевезенных 256
пассажиров указал 216. В результате было перевезе-
но 40 воздушных “зайцев”, а в сборных ведомостях
погрузки пассажиров предприимчивый начальник и
вовсе указал только 208 пассажиров. Указанными
действиями Курасбедиани, другие сотрудники аэро-
порта и экипажи самолетов нанесли государству
ущерб в 6.650 лари.

«ГОП-СТОП» ПО-ВАЗИСУБАНСКИ
Сотрудниками Управления полиции Исани-Самгор-

ского района задержан проживающий в поселке Ва-
зисубани ранее судимый Фридон Джобава, который
в час ночи в том же поселке напал на Бесика Карумид-
зе и, угрожая огнестрельным оружием, похитил у него
30 лари и золотое кольцо.

НЕСУНЫ ДОБРАЛИСЬ И ДО “ОЛИМПА”
Житель села Чаладиди Хобского района Роберт

Бухрашвили был задержан сотрудниками транспор-
тной полиции по подозрению в том, что на железно-
дорожном перегоне Чаладиди-Поти украл 1200 кг
принадлежащих ООО “Олимп” черного металлоло-
ма – рекорд, которому не менее черной завистью

мог бы позавидовать любой тяжелоатлет. Веще-
ственные доказательства изъяты.

СУДЬБА ЯГО
Ранее несколько раз судимый Яго Квелидзе был

задержан сотрудниками Управления полиции Мтац-
минда-Крцанисского района по подозрению в том, что
нанес словесные и физические оскорбления Шота
Лалиашвили и, под угрозой ножа, попытался отобрать
у него деньги.

БЕЗАКЦИЗНЫХ СИГАРЕТ МЕНЬШЕ
НЕ СТАНОВИТСЯ

Очередная партия их была изъята на днях сотруд-
никами службы по борьбе с коррупцией и экономи-
ческой преступностью ГУВД столицы. Ими была ули-
чена проживающая в Тбилиси Десаине Идиева, кото-
рая на ярмарке Эргнети приобрела и привезла в Тби-
лиси для реализации 670 коробок сигарет без акциз-
ных марок.

ТАКОЙ ЛИМОНАД НАМ НЕ НУЖЕН…
Сотрудниками соответствующей службы регио-

нального отдела по Западной Грузии Департамента
транспортной полиции на территории железнодо-
рожной станции Самтредиа был уличен Карло Кван-
талиани, который вынес для реализации сто буты-
лок фальсифицированного лимонада с этикеткой
“Мсхали”. Как выяснилось, приобрел он их в принад-
лежащем Жоре Мачавариани цехе по разливу лимо-
нада, откуда изъято еще 105 бутылок такого же пой-
ла. По факту возбуждено уголовное дело, Мачава-
рини пока отпущен под подписку. В другом случае
работниками этой же службы на станции Сенаки был
задержан местный житель Рамин Ломая, в своем
доме изготовлявший, а потом реализовывавший
фальсифицированный лимонад, 80 бутылок которо-
го изъяты.

А ЛЕС ПО-ПРЕЖНЕМУ РУБЯТ
Сразу два подобных факта были выявлены на

днях сотрудниками службы экологической полиции
краевого ГУ полиции Гурии. Ими были уличены
жители сел Джимти и Двабзу Озургетского райо-
на Паата Чхаидзе и Давид Тордиа, которые в лесу
села Джимити незаконно срубили соответственно
3,28 и 2,32 кубометра деревьев стоимостью 748 и
750 лари.

В СТОЛИЦЕ ПРЕДОТВРАЩЕНО
ЗАКАЗНОЕ УБИЙСТВО

В ходе уникальной в ис-
тории грузинской крими-
налистики операции уда-
лось не только предотвра-
тить заказное убийство,
задержать его непосред-
ственных исполнителей, но
и установить заказчика.

Все обстоятельства
дела на состоявшейся вче-
ра пресс-конференции
рассказал журналистам
начальник ГУВД Леван
Майсурадзе. По его сло-
вам, 18 января примерно
в 20 часов члены совер-
шавшей обход территории
оперативной группы со-
трудников I отделения Уп-
равления полиции Дидубе-
Чугурети инспекторы уго-
ловного розыска Цивци-
вадзе и Синджикашвили и
рядовой Букури около од-
ного из домов в V квартале
Дигомского массива заме-
тили подозрительного мо-
лодого человека. При за-
держании у него был обна-
ружен пистолет ПСМ с глу-
шителем. Когда задержан-
ного сажали в машину, он
сумел взорвать имевшую-
ся у него гранату, в резуль-
тате чего ранения различ-
ной степени тяжести полу-
чили все три сотрудника
полиции, которые были
впоследствии помещены в
железнодорожную больни-
цу. Воспользовавшись си-
туацией, задержанный, по-
хитив автомат, сумел сбе-
жать. О случившемся
было информировано
ГУВД столицы, руковод-
ство которого немедленно
выехало на место проис-
шествия. Для розыска и
задержания преступника
по «горячим следам» был
составлен план оператив-
ных мероприятий, выпол-
нение которого лично кон-
тролировал министр внут-
ренних дел Коба Нарче-
машвили. В течение всей
ночи проводились опера-
тивно-розыскные мероп-
риятия для задержания
преступника и изъятия у
него оружия. В результате
в 200 метрах от места про-
исшествия был обнару-
жен похищенный автомат,
а в 300-400 метров задер-

жан и сам подозревае-
мый, раненный в ногу ос-
колками. У него же была
обнаружена и изъята еще
одна граната, которую он
попытался взорвать, но, к
счастью, не сумел.

Задержанный признал-
ся, что он - Сергей Никола-
ев, гражданин России,
бывший служащий кон-
тингента миротворческих
сил в Абхазии. По его сло-
вам, в момент задержания
он собирался совершить
умышленное убийство Да-
вида Шенгелия – замести-
теля гамгебели Гальского
района, за что должен был
получить соответствую-
щее вознаграждение. Был
установлен и посредник,
которого Николаев знал
только по имени. В резуль-
тате проведения интенсив-
ных оперативных мероп-
риятий вскоре был задер-
жан житель села Чубурхин-
джи Бачуки Колбая, вре-
менно снимавший кварти-
ру в Глданском районе, где
определенное время жил и
наемный убийца. Колбая
помогал ему в подготовке
убийства – устроил его в
Тбилиси, показал Шенге-
лия и его дом... У Никола-
ева было и второе укрытие
недалеко от дома Шенге-
лия, откуда он с чердака
несколько дней наблюдал
за «заказанным». За вы-
полнение заказа Колбая
должен был получить пять
тысяч долларов, Николаев
– тысячу долларов. Судя
по показаниям Николаева,
он ранее был судим за со-
вершенные в России тяж-
кие преступления. Также
установлен и заказчик
убийства, который, по
словам шефа столичной
полиции, «считается
гражданином Грузии», од-
нако остальные данные
пока, исходя из интересов
следствия, не сообщают-
ся. В настоящее время
принимаются меры по
выявлению других, воз-
можно, совершенных за-
держанными преступле-
ний.

Артем ЦАТУРОВ

Комментарий Давида Шенгелия
Заместитель председателя правления Гальского рай-

она, бывший командир партизанского отряда «Лесные
братья» Давид Шенгелия заявляет, что его ликвидация
входит «в интересы определенных сил в России и Абха-
зии», и он уверен - убийство, предотвращенное тбилис-
ской полицией, было заказано именно этими силами.
Как сказал Шенгелия Прайм-Ньюс, насколько ему изве-
стно, этот факт подтверждают и задержанные. По сло-
вам Шенгалия, об отношении к нему сепаратистов всем
хорошо известно. Заинтересованность в его ликвида-
ции определенных российских кругов Шенгелия увязы-
вает с возобновлением железнодорожного сообщения
по маршруту Адлер-Сухуми. Он отметил, что не знает
задержанных, знаком лишь с отцом Бачуки Колбая, про-
живающим в Чубурхинджи.

ЯРКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ГРУЗИНСКОЙ
ХИРУРГИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ

О Николае Кипшидзе,
сыне известного в мире уче-
ного – академика, директо-
ра Национального научного
центра терапии Нодара
Кипшидзе, говорят: «Хи-
рург от Бога!». Окончив Тби-
лисский медицинский ин-
ститут, а затем и аспиран-
туру в Москве, он начал ра-
ботать в Институте сердеч-
но-сосудистой хирургии у
знаменитого Бураковского
до самого отъезда в США.

Николай был приглашен
на работу в Милуоки, в гос-

питаль Св.Луки и Меди-
цинский колледж. А спустя
два года получил лицен-
зию на врачевание без эк-
заменов и резидентуры,
что редкое явление в аме-
риканской медицинской
практике. Сегодня наш со-
отечественник возглавля-
ет центр эксперименталь-
ной физиологии и фарма-
кологии при Нью-Йоркс-
ком институте сердца и
сосудов и является дирек-
тором молекулярной кар-
диологии и катетерной те-

рапии сердечного фонда
Нью-Йорка. Это – знак при-
знания таланта и профес-
сионализма  грузинского
хирурга.

Н.Кипшидзе часто при-
глашают в различные стра-
ны мира для внедрения ка-
тетерной терапии (без хи-
рургического вмешатель-
ства) при сердечно-сосуди-
стых заболеваниях. Больно-
му вводится специальный
катетер через бедренные
вены в разные полости сер-
дца или сосуды (головного
мозга, нижних конечнос-
тей). Небезынтересно, что
пациент после такой проце-
дуры выписывается уже на
второй день.

Недавно Николай Кип-
шидзе побывал в Брази-
лии, Швейцарии и Голлан-
дии и сумел выкроить не-
сколько дней, чтобы со сво-
им младшим сыном Нода-
ром, который тоже хочет
стать врачом, посетить
родной Тбилиси  и отца - Но-
дара-младшего.

Нам представилась воз-
можность встретиться с

Николаем Нодаровичем.
- По данным Всемирной

организации здравоохране-
ния (ВОЗ), - сказал он, - еже-
годно в мире от коронарной
недостаточности умирают
миллионы людей. Эта бо-
лезнь уносила бы еще боль-
ше жизней, если б не пере-
садка шунтирующих сосу-
дов (байпасов) и не ангиоп-
ластика (расширение засо-
рившихся сосудов, в кото-
рых для кровотока остается
ничтожный просвет). Бай-
пасы и ангиопластика тво-
рят чудеса – они продлева-
ют жизнь больных и, что
очень важно, делают ее пол-
ноценной.

Но эти методы, к сожале-
нию, не универсальны. Они
подходят не всем. Сердце у
пациента может оказаться
настолько изношенным и
усталым, что не выдержит
ни шунтирования, ни анги-
опластики. Кстати, подвер-
гнутые ангиопластике сосу-
ды довольно часто закупо-
риваются снова, и все надо
начинать сначала.

Поэтому мы считаем, что
единственный выход из со-
здавшегося положения - это
выращивать новые сосуды
прямо в сердце. Тогда не
страшен будет ни атероск-
лероз, ни изношенность
миокарда. Над этим врачи
и ученые не один год «лома-
ли головы», но идея остава-
лась не более чем мечтой,

пока не был открыт ген, вы-
рабатывающий белок для
питания сердечной мышцы,
страдающей от нехватки
крови.

- Генетический материал
вводится больному прямо в
сердечную мышцу, - пояс-
няет Н.Кипшидзе. -  С помо-
щью новообразованных со-
судов восстанавливается
кровообращение сердца.
Пациенты легче переносят
физические нагрузки, их
перестает мучить отдышка.
Главное, уходит боль за гру-
диной – первейший симп-
том стенокардии.

Ангиогены вводятся как в
сердечную мышцу, так и в
нижние конечности, где со-
суды также склонны закупо-
риваться. У таких больных
быстро развивается гангре-
на нижних конечностей.
Введение же ангиогены дает
возможность спасти паци-
ентов.

Докторская диссертация,
защищенная Николаем Кип-
шидзе в 35 лет (недавно он
справил свой 50-летний
юбилей), касалась лазер-

ной ангиопластики. Крас-
ный свет не очень мощного
лазера помогает сосудам
быстрее заживляться после
искусственного расшире-
ния и, что немаловажно,
приостанавливает повтор-
ное сужение. Работой гру-
зинского хирурга-ученого
(катетером для лазера, ме-
тодами борьбы с повтор-
ным сужением сосудов, вы-
ращиванием новых сосу-
дов) широко заинтересова-
лись специалисты из раз-
личных стран мира. На все
свои изобретения Николаю
были выданы патенты Рос-
сии и США.

Сегодня Н.Кипшидзе ус-
пешно проводит трансплан-
тацию клеток для восста-
новления сердечной мыш-
цы после инфаркта миокар-
да, работает над выращи-
ванием клеток из костного
мозга самого больного и
другими проблемами. Об
этих трудах будет издана
книга в Лондоне под редак-
цией самого Николая и из-
вестного в мире ученого из
Голландии Патрика Серану-
са.

В ближайшее время Ни-
колай Кипшидзе намерен
провести целый ряд опера-
ций и внедрить свои мето-
ды в Грузинском мединсти-
туте биотехнологии.

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ

Трубопровод поврежден
умышленно

По информации трубопроводной компании GPC, 18 ян-
варя на 132-м километре трубопровода «Баку-Супса» у
села Свенети Горийского района из-за умышленного по-
вреждения трубопровода разлилась нефть.

Загрязнена территория площадью 60 квадратных мет-
ров. На место происшествия незамедлительно выеха-
ли руководство Департамента государственной эколо-
гической экспертизы Министерства охраны окружаю-
щей среды и природных ресурсов и сотрудники терри-
ториального управления. По их информации, для по-
вреждения трубы была выкопана траншея глубиной 70
сантиметров и площадью в два квадратных метра. Ве-
дутся работы по ликвидации аварии, передает Сакин-
форми.

Вопрос экстрадиции суд
рассмотрит через неделю

Рассмотрение вопроса законности экстрадиции в Рос-
сию трех задержанных за нарушение грузино-российской
границы чеченцев в суде Мтацминдско-Крцанисского рай-
она города Тбилиси перенесено в понедельник на неде-
лю.

Приз лучшему гамгебели Сачхерского района (в кон-
курсе приняли участие 13 гамгебели) вручён гамгебе-
ли Чихской общины, члену Христианско-демократичес-
кого альянса, 28-летнему Шота Гошадзе. В результате
местных выборов в сакребуло общины, объединяю-
щей четыре села, в которых  живут примерно пять
тысяч человек, все пятеро членов сакребуло - члены
ХДА.

За пройденный период Шота Гошадзе с членами
партии восстановили автомобильную дорогу, отремон-
тировали три моста, безвозмездно обеспечены отопи-
тельными средствами школы и детские сады-ясли, уча-
щимся розданы новогодние подарки, строится стади-
он. Есть успехи и на спортивном поприще – футболь-
ная команда общины заняла первое место на чемпио-
нате района, сообщает Пресс-служба ХДА.

ХДА называет лучших

В Сачхерском районе проведено новогоднее меропри-
ятие с участием гамгебели района, председателей сакре-
було, учителей, бизнесменов, представителей спорта и
культуры.

К ак  заяви л  Прай м-
Ньюс один из адвокатов
чеченцев Мака Дзаму-
кашвили, защита пред-
ставила суду информа-
цию о фактах пыток че-
ч ен цев  в  рос си й с ки х
тюрьмах и считает, что
нельзя передавать обви-
няемых стране, где их
жизням угрожает серь-
езная опасность. Судья

счел обязательным ознакомление с представ-
ленной адвокатами информацией, и судебный
процесс был перенесен на неделю.

Зеленые проведут “Диалог
Восток-Запад”

Местом проведения очередного международного кон-
гресса Федерации Зеленых Европы под названием «Диа-
лог Восток-Запад», скорее всего, станет один из курорт-
ных городов Грузии. Об этом сообщил Сакинформи лидер
Партии зеленых Грузии Георгий Гачечиладзе.

По его словам, на данный момент ведутся перего-
воры с правлением Еврофедерации касательно точ-
ной даты и места проведения конгресса, участие в ко-
тором примут до 400 делегатов из 29 европейских
стран. Как сказал Гачечиладзе, помимо экологических
проблем на Кавказе, в частности, в Грузии, участники
форума затронут и политические вопросы, одним из
которых станет развитие демократических процессов
в Кавказском регионе. Лидер «зеленых» отметил, что
уже существует идея провести конгресс в Боржоми
или в Батуми, и наиболее вероятно, что он состоится
весной нынешнего года.

ESB GEORGIA
вступает в управление

Подробности

Введению в действие проекта ме-
неджмента ESB GEORGIA была по-
священа презентация в “Шератон-
Метехи-Палас”. На презентации при-
сутствовали исполнительные дирек-
тора и управляющие менеджеры
ESB GEORGIA, министр топлива и
энергетики Давид Мир-
цхулава, другие руково-
дящие лица, предста-
вители работающих в
сфере энергетики ком-
паний и международ-
ных организаций.

К собравшимся обратился гене-
ральный директор ESB GEORGIA
Брайан Кронли. Он поблагодарил
всех, кто помог ирландской компа-
нии начать работу в Грузии и заявил:
“Мы не привозим в Грузию деньги,
поскольку не представляем финан-
совый институт, ESBI привезла в
вашу страну интеллектуальный капи-
тал, чтобы создать в Тбилиси группу
опытных экспертов. Наш проект пол-
ностью поддерживает Дублинский
головной офис компании, который

окажет нам большую помощь в до-
стижении намеченной цели”. Брай-
ан Кронли отметил, что “Государ-
ственная электросистема Грузии” в
будущем осуществит качественное
обслуживание своих потребите-
лей. “Наша главная ценность – чес-

тность, искренность,
уважение, дально-
видность, именно
это будет и главным
принципом нашей
работы”, - добавил он.
Министр топлива и

энергетики Грузии Давид Мирцху-
лава отметил, что с началом рабо-
ты “ESB International” в секторе энер-
гетики Грузии настает важный этап.
“У Грузии замечательные инжене-
ры, технический персонал, и мы
действительно гордимся этим.
Вместе с иностранными специали-
стами грузинские профессионалы
обязательно осуществят пере-
стройку, столь необходимую нашей
стране”, - добавил Мирцхулава, пе-
редает Сакинформи.

В Батуми ждут
второй корабль

с трубами
для ОЭТ

Второй корабль с трубами для
ОЭТ «Баку-Тбилиси-Джейхан» вой-
дет в среду в порт Батуми, - сказали
Прайм-Ньюс в Грузинской междуна-
родной нефтяной корпорации.

Первый британский корабль «Ка-
ледония» с трубами и техническими
устройствами для строительства
ОЭТ вошел  в порт Поти 14 января.

Сотрудники Таможенного
департамента пройдут

аттестацию

Вопрос проведения в ближайшее время аттестации со-
трудников Таможенного департамента был положитель-
но оценен в понедельник на встрече министра финансов
Мириана Гогиашвили с представителями группы советни-
ка Президента Грузии по экономическим вопросам Лешека
Бальцеровича.

Как сказали Прайм-Ньюс в Министерстве финансов,
на встрече отмечалось, что проходящий в Таможенном
департаменте процесс реформирования приведет к
серьезным подвижкам в плане эффективной деятель-
ности этого ведомства. По словам Гогиашвили, в про-
цессе проведения реформ большое значение прида-
ется тесному сотрудничеству с экспертами группы Баль-
церовича. Министр отметил, что осуществление зап-
ланированных в Таможенном департаменте и «Чрез-
вычайном легионе» изменений явится «шагом вперед
в плане борьбы с коррупцией и экономическими пре-
ступлениями».

Суд вынес решение
о заключении подозреваемого

в убийстве

Суд Мтацминдско-Крцанисского района города Тби-
лиси в понедельник удовлетворил посредничество
прокуратуры и вынес решение о применении меры
пресечения в виде трехмесячного предварительного
заключения в отношении Михаила Кереселидзе, по-
дозреваемого в убийстве начальника хозяйственной
части пограничного департамента, вице-полковника
Левана Табагуа.

Труп исчезнувшего при невыясненных обстоя-
тельствах десятого января Табагуа был обнаружен
в субботу утром у села Ничбиси в 45 километрах от
Тбилиси. На трупе зафиксировано три огнестрель-
ные ранения, предположительно, выстрелы были
произведены из пистолета системы Макарова. По
информации МВД, подозреваемый в убийстве на-
чальник службы чрезвычайных специальных фон-
дов Национальной гвардии Михаил Кереселидзе
сам явился в правоохранительные органы, сознал-
ся в совершении преступления и указал место, где
похоронил тело убитого.

Пресс-конференция

Лица
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В международном турни-
ре по дзюдо, который прой-
дет в Тбилиси 1-2 февраля,
примут участие спортсме-
ны из двадцати стран, в том
числе две команды России,
а также сборные Франции,
Израиля, Японии.

Как сказал Прайм-Ньюс
тренер сборной Грузии по
дзюдо Шота Хабарели, в
турнире примут участие
четыре грузинские команды
в семи весовых категориях.

Шота Хабарели отметил,
что Департамент спорта
оказывает большую финан-
совую помощь Националь-

Д з юд о

Перед тбилисским международным
ной сборной по дзюдо, гру-
зинские дзюдоисты наме-
рены получить лицензии
для участия в Олимпиадзе-
2004 во всех весовых кате-
гориях.

Сборная Грузии 24 янва-
ря примет участие в меж-
дународном турнире по
дзюдо, который проводится
в Москве, планируется так-
же отбытие во Францию, где
7-8 февраля пройдет лицен-
зионный турнир.

Чемпионат Европы по
дзюдо пройдет в мае в Гер-
мании, чемпионат мира - в
сентябре в Японии.

Новости футбола

Уверенный старт кутаисцев
В Москве стартовал

11-й традиционный ро-
зыгрыш Кубка чемпио-
нов стран Содружества
по футболу. Вгруппе
«А»  выступает силь-
нейшая команда Грузии
– «Торпедо» (Кутаиси).
Ее соперники на пер-
вом этапе - «Локомо-
тив» (Москва, Россия),
«Иртыш» (Павлодар,
Казахстан) и СКА ПВО
(Бишкек, Киргизия).

В стартовом матче
чемпионы Грузии
встречались с коман-
дой Киргизии. Игра
прошла с  большим
преимуществом кута-
исцев. На 35-й минуте
счет открыл Ионанидзе.
Через минуту Хвадаги-
ани увеличил результат
– 2:0. За десять минут
до финального свистка
Порошин установил
окончательный резуль-
тат – 3:0.

Серьезный соперник
ожидал кутаисцев во
второй день турнира –
московский «Локомо-
тив».

Торпедовцы довольно
остро начали игру, про-
ведя несколько масси-
рованных атак по право-
му краю, но оборона же-

лезнодорожников срабо-
тала без ошибок. В даль-
нейшем «Торпедо» про-
должало держать в напря-
жении половину поля чем-
пионов России. Преиму-
щество переросло в гол на
13-й минуте. Дальний вер-
хний пас нашел на подсту-
пах к штрафной москви-
чей голову Порошина, ко-
торый скинул мяч Иона-

нидзе. На-
падающе-
му не нуж-
но было
много вре-
мени, что-
бы подра-
ботать мяч
и неотра-
зимо про-
бить по во-
ротам. За-
тем темп
игры резко
упал, что
позволило
москвичам
попытать-
ся перейти
от оборо-
нительных
действий к
н а п а д е -
нию. Одна-
ко атаки
заканчива-
лись на

подходе к оборонитель-
ным рядам грузинской ко-
манды. Единственным
опасным моментом у мос-
квичей был неожиданный
удар Вучичевича с 19 мет-
ров, который блестяще от-
бил Чантурия. Ближе к
концу первого тайма уда-
лось пробить Ионову. Ве-
ликолепная реакция  Чан-
турия, позволила париро-

вать мяч, но не зафикси-
ровать его. Однако Паркс
на добивание не успел, и
голкипер исправил свою
ошибку. Гораздо удачли-
вее оказался Вучичевич,
который, покрутившись в
районе линии штрафной,
внезапно нанес удар в сто-
рону ворот. До мяча, ле-
тевшего в дальний угол,
вратарь дотянуться не су-
мел. Таким образом, про-
должение выяснения отно-
шений команды оставили
на вторую половину мат-
ча.

Второй тайм начался с
обоюдных атак, по резуль-
татам которых большая
часть зрителей, располо-
жившихся на трибунах
«Олимпийского», откро-
венно заскучала. Подо-
печным Семина-младше-
го порой удавалось дости-
гать позиций в опасной
близости от ворот Чанту-
рия, но постоянно не хва-
тало последнего паса, а
бить издалека россияне
не решались. Тут внезап-
но «выстрелили» кутаис-
цы. На подачу с углового
из-за спин защитников
выбежал Асатиани, кото-
рый в касание перепра-
вил мяч в сетку ворот
«Локомотива». Восстано-

вить равновесие россия-
нам удалось лишь на 80-й
минуте, так же после ро-
зыгрыша стандартного
положения. Вучичевич со
штрафного с левого края
навесил на одиннадцати-
метровую отметку, где
Мицукскис выпрыгнул
выше всех и отправил го-
ловой мяч в левую «девят-
ку». В добавленное время
мог принести победу «Тор-
педо» Чхетиани, но удар
после его прохода сумел
отбить Захарчук. Вполне
закономерная ничья во
встрече говорит о том,
что, скорее всего, обе ко-
манды продолжат борьбу
в полуфиналах.

В группе «А» лидируют
«Торпедо» и «Локомотив»,
набравшие по четыре
очка. Москвичи в первый
день нанесли поражение
«Иртышу» из Павлодара –
1:0. Отличился Овчинни-
ков. Казахские футболи-
сты, победившие во вто-
рой день киргизский СКА
ПВО – 2:1, на третьем ме-
сте. Ни одного очка не на-
брала пока киргизская
команда.

Следующий тур сегод-
ня, 21 января. «Торпедо»
встречается с «Ирты-
шом». Для выхода в сле-

дующий тур грузинской
команде достаточно
сыграть вничью.

Обозначились лиде-
ры и в других группах.
В группе «В» по четыре
очка набрали БАТЕ (Бе-
ларусь) и «Сконто»
(Латвия), в котором иг-
рает грузинский легио-
нер Леван Коргалидзе.

Сенсация произош-
ла в группе «С». Ташкен-
тский «Пахтакор» побе-
дил донецкий «Шах-
тер» - 2:0. Во втором
туре «Пахтакор» сыграл
вничью – 1:1 с ФБК «Ка-
унас» (Литва). Узбекс-
кая команда и «Каунас»
лидируют после двух
туров. У них по четыре
очка. В этой группе вы-
ступает также юношес-
кая сборная Азербайд-
жана.

В группе «Д» лидиру-
ет молдавская команда
«Шериф», набравшая
шесть очков. Капита-
ном этой команды яв-
ляется наш земляк
Важа Тархнишвили. В
первом круге молдавс-
кий чемпион победил
эстонскую «Флору» -
4:0, а во втором – турк-
менский «Шагадам» -
7:1.

Национальные чемпионаты
ИТАЛИЯ

Миланский
«Интер» по-
терпел унизи-
тельное пора-
жение от «Пе-
руджи» в 17-м
туре итальян-
ской серии А.
«Перуджа» к
64-й минуте
сенсационно
вела со сче-
том 4:0 (!!!), и
лишь дежур-
ный гол Крис-

тиана Вьери подсластил горечь поражения для поклон-
ников команды Эктора Купера. В результате миланский
«Интер» откатился на третье место, пропустив вперед
римский «Лацио». А лидер серии А «Милан», обыграв-
ший «Пьяченцу», стал победителем первого круга ита-
льянского первенства. «Милан» набрал 39 очков и на три
очка опережает «Лацио» и «Интер». «Интер» играл без
травмированного Эрнана Креспо, который выбыл из
строя на два с половиной месяца. Его место занял аф-
риканский нападающий Каллон, который составил ата-
кующий дуэт с Кристианом Вьери. В «Интере» мог де-
бютировать Габриэль Батистута, но его трансфер из
«Ромы» пока не состоялся.

Эктор Ку-
пер, тренер
миланского
«Интера», зая-
вил, что сожа-
леет о проис-
шедшем, по-
скольку судьбу
матча, по его
мнению, ре-
шили два весь-
ма спорных
эпизода. По
всей видимос-
ти речь идет о первых двух мячах, которые забили хо-
зяева поля. Первый раз они поразили ворота Тольдо с
сомнительного пенальти, а во втором случае Врисас
дезориентировал опытнейшего голкипера сборной
Италии, подыграв себе рукой.

Как сообщает официальный сайт клуба, Купер зая-
вил, что хотя он и не доволен игрой, которую проде-
монстрировали его подопечные, но «Перуджа» также
не должна была вести с разницей в два мяча. Потом
же игроки в черно-синих футболках «потеряли кон-
центрацию, споря со всеми – с арбитром и соперни-
ками».

ПЕРУДЖА - ИНТЕР - 4:1
МИЛАН - ПЬЯЧЕНЦА - 2:1
КЬЕВО - ЮВЕНТУС - 1:4
ЛАЦИО - УДИНЕЗЕ - 2:1
АТАЛАНТА - РОМА - 2:1
МОДЕНА - БРЕШИЯ - 0:0
ТОРИНО - КОМО - 0:0
ПАРМА - ЭМПОЛИ - 2:0
РЕДЖИНА - БОЛОНЬЯ - 1:0

Положение команд
и в н п м о

1 МИЛАН 17 12 3 2 34-11 39
2 ЛАЦИО 17 10 6 1 33-16 36
3 ИНТЕР 17 11 3 3 34-20 36

А Н ГЛИ Я
Лондонский «Арсенал» вновь увеличил свой отрыв

от «Манчестер Юнайтед» до пяти очков. На своем поле
команда Арсена Венгера со счетом 3:1 обыграла «Вест
Хэм», причем все три гола в составе хозяев поля про-

вел Тьерри
Анри. Напа-
д а ю щ и й
с б о р н о й
Франции, ко-
торый недав-
но забил со-
тый гол за
«Арсенал»,
вышел на
первое мес-
то в списке
лучших бом-
бардиров ан-
г л и й с к о й
п р е м ь е р -
лиги. Анри
забил 17 мя-
чей и опере-
жает Битти
из «Саутгем-
птона» на два
гола. А вот
«Вест Хэм»
вновь опус-

тился на последнее место в турнирной таблице, про-
пустив вперед по разнице забитых и пропущенных
мячей «Вест Бромвич». От спасительного 17-го места
«Вест Хэм» разделяют уже четыре очка.

«Манчес-
тер Юнай-
тед» на тре-
тьей добав-
ленной ми-
нуте забил
по бе д н ы й
гол в ворота
« Ч е л с и » .
Вряд ли
«Челси», ко-
торый пока-
зал  очень
н е п л о х о й
ф у т б о л ,
заслуживал
поражения.
Но «Манчестер Юнайтед» в очередной раз проявил ха-
рактер и сумел взять очень важные три очка. «Челси»
опустился на четвертое место и отстает от «Арсена-
ла» уже на восемь очков.

АРСЕНАЛ - ВЕСТ ХЭМ - 3:1
МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД - ЧЕЛСИ - 2:1
ФУЛХЭМ - МИДДЛСБРО - 1:0
САУТГЕМПТОН - ЛИВЕРПУЛЬ - 0:1
НЬЮКАСЛ - МАНЧЕСТЕР СИТИ - 2:0
ЭВЕРТОН - САНДЕРЛЕНД - 2:1
БЛЭКБЕРН - БИРМИНГЕМ - 1:1
АСТОН ВИЛЛА - ТОТТЕНХЕМ - 0:1
ЧАРЛЬТОН - БОЛТОН - 1:1
ЛИДС - ВЕСТ БРОМВИЧ - 0:0

1 АРСЕНАЛ 24 16 4 4 52-25 52
2 МЮ 24 14 5 5 40-24 47
3 НЬЮКАСЛ 23 13 3 7 39-31 42

И С П А Н И Я
Итальянский полу-

защитник Деметрио
Альбертини, арендо-
ванный мадридским
«Атлетико» у «Мила-
на», на пятой добав-
ленной минуте срав-
нял счет в матче с
мадридским «Реа-
лом». Мадридское
дерби получилось
захватывающим и
драматичным. Уже в
самом начале встречи
«королевский клуб»
пропустил гол и остал-
ся вдесятером. Одна-
ко благодаря двум го-
лам Луиша Фигу мад-
ридский «Реал», играя
в меньшинстве, ушел
на перерыв при счете
2:1 в свою пользу. После перерыва составы уравня-
лись - за второе предупреждение поле покинул защит-

ник «Атлетико» Каль-
во. Казалось, мад-
ридский «Реал» одер-
жит седьмую победу
подряд в матчах ис-
панского первенства.
Но сначала Фигу упу-
стил отличный шанс
сделать хет-трик, не
забив свой второй пе-
нальти. А затем на
последней добавлен-
ной минуте Демет-
рио Альбертини со
штрафного забил от-
ветный гол и спас
свою команду от пора-
жения в матче с прин-
ципиальным сопер-
ником. Мадридский
«Реал» остался на
втором месте в тур-
нирной таблице.

 «Реал Сосьедад» по-прежнему остается единствен-
ной командой в высшем испанском дивизионе, кото-
рая не потерпела ни одного поражения. В 18-м туре «Со-
сьедад» с минимальным счетом обыграл «Сельту», при-
чем незадолго до окончания встречи гости не реализо-
вали пенальти. «Реал Сосьедад» опережает «Реал» уже
на три очка.

РЕАЛ МАДРИД - АТЛЕТИКО - 2:2
РЕАЛ СОСЬЕДАД - СЕЛЬТА - 1:0
БАРСЕЛОНА - ВАЛЕНСИЯ - 2:4
ДЕПОРТИВО - АТЛЕТИК - 2:1
РАСИНГ - БЕТИС - 0:1
АЛАВЕС - ОСАСУНА - 1:1
МАЛЬОРКА - РЕКРЕАТИВО - 1:1
РАЙО ВАЛЛЕКАНО - ВАЛЬЯДОЛИД - 0:1
ВИЛЬЯРЕАЛ - ЭСПАНЬОЛ - 0:0
СЕВИЛЬЯ - МАЛАГА - 0:0

1 СОСЬЕДАД 18 11 7 0 34-20 40
2 РЕАЛ Мадрид 18 10 7 1 39-18 37
3 ВАЛЕНСИЯ 18 9 5 4 31-16 32

Australian Open
м у ж ч и н ы
Четвертый круг

Ллейтон Хью-
итт (Австрл, 1) -
Юнес Эль Айнауи
(Мар, 18) -7:6, 6:7,
7:6, 6:4.

Райнер Шутлер
(Герм, 31) - Джеймс
Блейк (США, 23)
6:3, 1:6, 6:4, 6:3

Энди Роддик
(США, 9) - Михаил
Южный (Рос, 25) 6:7
(4:7), 6:2, 6:3, 7:5, 3:6

ж е н щ и н ы
Четвертый круг

Серена Уильямс (США, 1) - Елени Данилиду (Грец, 18)
6:1, 6:4

Чанда Рубин (США, 10) - Анастасия Мыскина (Рос, 8) -
6:4, 4:6, 1:6.

Меган Шонесси (США, 25) - Елена Бовина (Рос, 20) 6:4,
6:2, 5:7

Бокс

Константин Цзю в по-
единке с американцем
Джесси Джеймсом Лейха
отстоял звание абсолютно-
го чемпиона мира. Бой, про-
ходивший в Мельбурне на
ринге стадиона «Телстра
Доум», продолжался около
25 минут.

Для боксера из России
Цзю, постоянно проживаю-
щего в Австралии, это был
один из самых важных по-
единков в его профессио-
нальной карьере. На карту
были поставлены все три
чемпионских пояса, завое-
ванные по престижным вер-

Константин Цзю - абсолютный
чемпион мира

сиям Всемирного
боксерского совета
(ВБЦ), Всемирной
боксерской ассоциа-
ции (ВБА) и Между-
народной федера-
ции бокса (ИБФ) в ве-
совой категории до
63,5 кг.

Несмотря на пред-
сказания экспертов о
том, что матч завер-
шится победой Цзю в
первом или втором

раунде, сражение двух из-
вестных боксеров продол-
жалось шесть раундов. По-
чти во всех раундах борьба
между 33-летним россия-
нином и 36-летним техас-
цем велась наравных.

Однако, в конце концов,
преимущество было на сто-
роне россиянина, нанесше-
го своему сопернику в са-
мом конце шестого раунда
мощный удар в голову. Во
время перерыва стало
ясно, что американец не
сможет продолжить борьбу,
после чего и последовало
объявление судьи.

Российский
пилот Влади-
мир Чагин на
«КамАЗе» дос-
рочно обеспе-
чил победу на
«Дакаре-2003»
в классе гру-
зовиков по
итогам 16-го
этапа.

Пре д по с -
ледний этап
Абу -Риш -
Ш а р м - э л ь -
Шейх, протя-
женност ью
828 километров и скорос-
тным участком 365 км,
проходил вдоль Суэцкого
канала и побережья Крас-
ного моря. Его вновь вы-
играл экипаж «КамАЗа»
под началом другого рос-
сиянина Фирдауса Каби-
рова, вторым пришел
бразилец Андре де Азеве-
ду на чешской «Татре»,
третьим - Чагин.

По итогам 16-ти этапов
вторым идет Азеведу, про-

Автоспорт

Чагин - победитель ралли
«Дакар-2003»

игрывая Чагину 1 час 1 ми-
нуту 50 секунд. Кабиров на
третьем месте, он уступает
досрочному победителю
1:25.33. «Чагин досрочно
обеспечил победу, так как
более чем часовой отрыв от
Азеведу сделал его недося-
гаемым на последнем эта-
пе, протяженностью всего
50 км по пляжам Шарм-эль-
Шейха», заявил капитан
российской команды Семен
Якубов.

Пятикратный Олимпийс-
кий чемпион Оле-Эйнар
Бьорндален выиграл чет-
вертый этап Кубка мира
подряд, обойдя в гонке
преследования лидера
общего зачета Рафаэля
Пуаре более чем на мину-
ту.

Бьорндален промахнул-
ся на стрельбище дваж-
ды, а, соответственно,
дважды уходил на штраф-
ной круг, но это не поме-

Биатлон

На этапе
Кубка мира

шало ему на
финише ока-
заться пер-
вым. Пуаре
же столкнул-
ся с непред-
виденными
про бл е м а -
ми: на каж-
дом стрель-
бище его
в и н т о в к а
вела себя,
как хотела.
Каждый раз
ему прихо-

дилось выковыривать
гильзы пальцами, а, соот-
ветственно, он терял и в
скорости стрельбы, и в
точности. В итоге он четы-
режды совершил штраф-
ной круг.

Франк Люк оказался
единственным среди ли-
деров, кто не промахнул-
ся ни разу. Именно благо-
даря точной стрельбе он
смог попасть в призовую
тройку.
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Тамаз Ломсадзе

Курс
лари

      Ïîãîäà
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 1
Ашхабад + 1
Баку + 8
Бишке к + 3
Душанбе - 1
Ереван - 3
Киев - 3
Кишин ев   0
Москва - 2
Минск             0
Ташкент + 4

А ф и н ы + 11
Бер лин + 6
Вена + 1
Вильнюс   0
Женева + 4
Л он д о н + 9
Мадрид + 6
Пар иж + 9
Рига + 1
Ри м + 11
Таллинн + 1

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 6
Батуми + 6
Поти + 5
Зугдиди + 5
Озургети + 4

Кутаиси + 3
Цхинвали    0
Гори + 2
Ахалцихе + 1
Телави  - 2

ТБИЛИСИ  -  3

В ближайшие пару недель
дружба и знакомства будут
играть важную роль. Окружа-
ющие отличаются добротой и
щедростью, так что если вы
оказались в смятении, то не
стесняйтесь обратиться к ним
за объективным советом. Он
обязательно поможет.

Сегодня лучше ограни-
читься делами, в которых вы
хорошо разбираетесь. Пере-
пады настроения лучше не
стоит лечить алкоголем.
Проведите день в одиноче-
стве.

Ваше здоровье поправит-
ся, вы вновь почувствуете
прилив жизненных сил и оп-
тимизма. Контакты и дела,
начатые в этот период, будут
очень важными и сыграют
значительную роль в после-
дующее время.

Этот день станет стабили-
зирующим, и вы сможете
вернуться к своим делам или
увлечениям. Общение с окру-
жающими людьми, друзьями
и родственниками примет
более мирный характер и
конструктивную основу.

День благоприятен для
переговоров, важных встреч.
Займитесь решением общих
проблем. Радость принесут
занятия с детьми.

День будет посвящен по-
вседневным делам и отноше-
ниям с коллегами. В ближай-
шие недели контролируйте
свою склонность срываться,
потому что это может повре-
дить вашим профессиональ-
ным планам, пусть даже они
стоят на прочном фундамен-
те. Кроме того, это идеаль-
ное время разобраться со
здоровьем и зубами, если су-
ществуют проблемы.

Предстоящий день будет
несколько скупым на воз-
можности, но довольно спо-
койным, поэтому нет повода

для беспокойства. Первона-
чальные денежные затрудне-
ния будут легко преодолены.
Будьте тверды в отношении
друзей, которые не всегда
предсказуемы, - вы наверня-
ка знаете, кого мы имеем в
виду.

Вероятны ощущения оди-
ночества и отчужденности от
всего мира. Вина тому - слож-
ности с установлением ис-
тинных душевных отноше-
ний. Вторую половину дня
желательно посвятить семье,
детям, которые нуждаются в
вашей любви, отложив на
время все личные дела.

Жизненный потенциал,
аура, творческие способнос-
ти возрастают. Не исключено,
что сегодня вы сможете в
полной мере проявить все
свои таланты или полностью
осуществить задуманное. Хо-
роший день для планирова-
ния новых дел.

Сегодня удачный день для
выгодного вложения денег в
акции или вступления в долю
какой-нибудь солидной фир-
мы. В крайнем случае сыграй-
те в лотерею - обязательно
повезет.

Благоприятный день для
повышения материального
положения, путешествий,
длительных поездок. Ваша
решительность и порядоч-
ность в делах смогут распо-
ложить окружающих, заста-
вят их пойти на сотрудниче-
ство. Обратите сегодня вни-
мание на свое здоровье - ве-
роятно, что давние болезни
напомнят о себе.

Этот период будет связан
с обострением интуиции, ин-
стинктов. Вы начнете видеть
то, что в другое время недо-
ступно зрению. Прислуши-
вайтесь к внутреннему голо-
су, не старайтесь быть прак-
тичным, не пытайтесь твердо
стоять на ногах - это не сти-
хия Рыб. Даже когда вы пыта-
етесь так поступить, ваши
шансы на успех ничтожно
малы.

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА

Личный состав Госу-
дарственного департа-
мента по охране Государ-
ственной границы Грузии
понес огромную потерю.
Неожиданно для всех из
наших рядов трагически
был вырван достойней-
ший коллега и друг.

Леван Гиоргиевич
Табагуа родился в
1960 году. По оконча-
нии 126-й средней
школы поступил на
экономический фа-
культет Тбилисского
государственного
университета, кото-
рый закончил в 1982
году.

Несмотря на то,
что Леван Табагуа
прожил недолгую
жизнь, он прошел
большой професси-
ональный путь. В
разные годы, рабо-
тая на ответственных
постах, он с честью
решал многие жиз-

ненные задачи. В после-
днее же время он продол-
жил служебную карьеру в
Государственном депар-
таменте по охране Госу-
дарственной границы Гру-
зии и в 1998 году был на-
значен начальником ад-
министративно-хозяй-

ственного управления
этого ведомства.

Леван Табагуа был
принципиальным, от-
ветственным работни-
ком, добрым, внима-
тельным, любящим
свою семью, друзей,
коллег и близких чело-
веком. Он достойно
прошел свой жизнен-
ный путь и оставил не-
изгладимый след в
сердцах каждого из
нас.

В лице Левана Табагуа
мы потеряли редчайше-
го человека, и потому
неизмеримы наши го-
речь и боль. Он навсег-
да останется в памяти
коллег и близких.

Личный состав
Государственного

департамента
по охране

Государственной
границы

Грузии

Личный состав Государственного департамента по охране Государственной гра-
ницы Грузии с глубоким прискорбием извещает о трагической гибели Левана
Гиоргиевича Табагуа и выражает соболезнование членам семьи и близким по-
койного.

Почему у Буратино длинный нос
С самого открытия Теат-

рального подвала    на его
сцене появились спектак-
ли с участием кукол. Уже
третьей премьерой ново-
го театра стал кукольный
спектакль «Сон бабочки».
Деревянные актеры заняты
также  в спектаклях «Фа-
уст» и «Мелодия для флей-
ты». Художник всех пере-
численных постановок и
автор кукол - Нуца Дола-
кидзе. Ей принадлежат и
куклы в спектакле «Кап-
риччио».

А начиналось все с ко-
ролька. Маленькая Нуца как-
то, держа в руке королек,
задала маме вопрос: «А по-
чему этот фрукт называет-
ся корольком? Понимаю,
король, а вот королек, ка-
кое-то странное название».
Мама перевернула королек,
сверху получилась корона,
девочка из спичек придела-
ла глаза и рот, так получил-
ся маленький король…С тех
пор Нуца стала делать кук-
лы.

- Дома нас было много, -
вспоминает Нуца Долакид-
зе. -  Мы жили в доме у деда.
Кроме нашей семьи, у де-
душки также жили мои тети
и дяди, племянники. Так что
во время воскресного обе-
да за столом собиралась
пара десятков человек.

Ставить разные пред-
ставления во время празд-
ников было доброй традици-
ей нашего дома. Мы подби-
рали сказки для домашних
спектаклей, заучивали пес-
ни и стихи, репетировали
роли к новогоднему празд-
нику. А я делала куклы для
домашнего театра марио-
неток. Это было моим са-
мым любимым развлече-
нием. Тогда я и не помыш-
ляла, что в будущем это ста-
нет моей профессией.

В семье Долакидзе мно-
гие в той или иной степени
были связаны с искусст-
вом, дядя - художник, мама
тоже рисовала, дед был ар-
хитектором. В семье обра-
тили внимание на увлече-
ние девочки.  Крестный
отец Нуцы, киносценарист
Давид Джавахишвили оце-
нил ее работы и показал
куклы своему другу, режис-
серу Резо Габриадзе. Тому

куклы не очень понрави-
лись, и огорченная Нуца,
тогда еще школьница, на
долгое время оставила
столь любимое ею занятие.

Окончив школу, Нуца До-
лакидзе решила стать рес-
тавратором и поступила в
строительный техникум на
реставрационное отделе-
ние. Потом был факультет
художественной обработки
гобеленов, ковров и тканей
в училище имени Тоидзе.
По окончании училища она
поступила в Академию худо-
жеств на отделение искус-
ствоведения. Там ей пре-
подавал этнограф и худож-
ник Давид Цицишвили. Он
был признанным в мире эк-
спертом по реставрирова-
нию тканей. Нуца Долакид-
зе решила продолжить его
дело.  У Давида Цицишвили
была уникальная передвиж-
ная лаборатория, которая
давала возможность произ-
водить реставрационные
работы на месте, и Нуца на-
чала там работать. Но Да-
вид умер, а в 1991 году  сго-
рела и лаборатория. И ока-
залось, что реставрация
тканей никого не интересу-
ет.

- Я осталась без работы
и вернулась к куклам, - рас-
сказывает художник. - Могу
сказать, что это сохранило
мне жизнь. В процессе ра-
боты забываешь обо всех
проблемах. В эту деятель-
ность я вовлекла и своих
друзей. Поначалу они про-
сто помогали мне делать
куклы, а потом так втяну-
лись, что уже не смогли ос-

тавить это дело. В итоге у
нас появилась неправи-
тельственная организация
«Клуб кукольников». Таким
образом собрались  люди,
объединенные общим инте-
ресом.

Мы ставили спектакли,
еще когда учились в Акаде-
мии, нам выделили подвал,
который был в ужасном со-
стоянии, и для того, чтобы
очистить его от мусора, по-
надобилось несколько гру-
зовиков. В подвале мы по-
ставили три спектакля «Ми-
зантроп», «Абесалом и Эте-
ри» и библейскую «Исто-
рию Давида». Тогда мы ра-
ботали над классическими
куклами. Работы были ин-
тересные, но сейчас даже
смешно вспоминать, на что
мы тратили энергию и вре-
мя, на какие мелочи. На то,
что не сможет увидеть зри-
тель, порой уходили и вре-
мя, и масса энергии, и ма-
териалы. За эти годы мы
сменили семь или восемь
мастерских, на время нас
приютил даже Муштаид, и
руководство парка во мно-
гом помогало нам.

Наступил период созда-
ния Театрального подвала,
труппа уже была сформи-
рована, и она активно вов-
леклась в процесс рожде-
ния нового театра. В 1997
году Театральный подвал
открылся.

- «Сон бабочки» ставить
пришлось мне, - вспомина-
ет Нуца Долакидзе. - Я была
и художником и режиссе-
ром, а это абсолютно разные
вещи. Как художник я боль-

ше внимания обращаю на
то, как выглядят куклы. В
спектаклях, поставленных в
Театральном подвале, куклы
делали ростом с человека. В
юбилейный год Гете мне уда-
лось осуществить свою дав-
нишнюю мечту о совмест-
ной работе с режиссером
Леваном Цуладзе. Мы поста-
вили спектакль «Фауст»,
имевший успех как в Грузии,
так и за рубежом.  Спектакль
побывал на гастролях во
многих странах. В Польше,
на Вроцславском фестива-
ле, мы оказались в четвер-
ке лучших. Это был настоя-
щий успех.

На мой взгляд, очень ин-
тересна постановка «Мело-
дии для флейты», в которой
повествуется о войне в Аб-
хазии. Это спектакль, в ос-
нове которого - остросовре-
менная драматургия. На-
шим стремлением было не
описание самой войны, а
рассказ о переживаниях лю-
дей, трагедии тех, кто стал
жертвой этого страшного по
сути своей конфликта. Сей-
час наш творческий коллек-
тив активно ищет необходи-
мую сумму для  спектакля
«Контрабас». Мы стремим-

ся доказать, что театр может
существовать и без дота-
ций. Крайне важно заинте-
ресовать театром бизнес-
менов, нужно, чтобы зарабо-
тал закон о меценатстве,
должна быть изменена и
форма налогообложения.

Марионетка – результат
долгого, кропотливого труда,

но это вместе с тем необык-
новенно приятный процесс.
Создавая  куклу, нужно чув-
ствовать  характер персона-
жа, на время как бы стать
им. Куклы, которые творит
сам художник, отличаются
от тех, что делает мастер.
Художник не может созда-
вать куклу по эскизам. Кук-
ла почти никогда не может
получится точно такой, как в
эскизах. Многое зависит и
от материала. Невозможно
заранее планировать, на-
пример, какой нос должен
быть у куклы. Все, как у Бу-
ратино, дерево само подска-
зывает. Мой дядя Бесо Хи-
дашели, художник-мульти-
пликатор, работая над геро-
ями, то пел, то пританцовы-
вал, его движения постоян-
но менялись, он словно пре-
ображался в того персона-
жа, которого создавал.

Мастера-кукольники по-
явились намного раньше,
чем сам театр, это очень
древнее искусство. Куколь-
ное искусство – это оживле-
ние статуи. Театр марионе-
ток сформировался в сред-
ние века. Это искусство од-
новременно развивалось на
Западе и на Востоке. В Ев-

ропе оно носило название те-
атра марионеток, а на Вос-
токе – театра теней.

Само слово “марионетка”
восходит к тем далеким вре-
менам, когда на  самых пер-
вых  рождественских пред-
ставлениях начали двигать-
ся куклы - Святая Богороди-
ца, то есть «Маленькая Ма-

рия» - марионетка. В даль-
нейшем театр марионеток
отделяется от религии и на-
чинает жить самостоятель-
ной жизнью, появившись на
ярмарках. Небольшие теат-
ральные коллективы были
бродячими, они давали
представления в разных го-
родах с участием “деревян-
ных” актеров  в подвалах,
пивных, кабаках. Там стави-
лись также произведения
великого Гете. Пожалуй, от-
сюда берет начало и кабаре.

- В чем отличие между
актером-кукольником и
просто актером?

- Судьба актера в театре
марионеток - оставаться не-
видимым, впрочем, так же,
как и кукольника. Но здесь  от
актера зависит многое, он
должен прочувствовать куклу
и во время игры не потерять
связь между звуком и персо-
нажем. Я играть не могу, ког-
да я держу в руках куклу, я
думаю не о спектакле, не о
том, что должен делать пер-
сонаж, а о том, как он одет,
как выглядит, как причесан,
я ведь художник. Очень вол-
нуюсь, когда впервые даю
куклу в руки актеру. Да и ак-
тер волнуется не меньше
моего. Ведь именно он дает
жизнь кукле. В Грузии есть
актеры, которых смело мож-
но назвать профессионала-
ми, это - Гога Хечиашвили,
Бено Джиджиашвили, Майя
Сулханишвили, Нами Чеиш-
вили, Малхаз Габуния и дру-
гие. Есть такие виртуозы,
которым стоит дать в руки
куклу, как они тут же находят
язык нового героя, есть акте-
ры, которые одновременно
могут играть с несколькими
куклами.

Процесс постановки ку-
кольных спектаклей сам по
себе очень интересен.   Дра-
матургия строится на одном
персонаже – кукле. Я осо-
бенно люблю японский те-
атр, развитие которого дос-
тигло пика в XVI – XVII веках.
В этом году юбилейный год
Чикамацу, и у меня есть за-
думка сделать постановку по
его пьесам, надеюсь, что эту
давнюю мечту мне удастся
осуществить.

Мака
ДАЛАКИШВИЛИ

В Голландии нынешний год объявлен годом вы-
дающегося мима современности, “Легенды ХХ
века” Марселя Марсо. Это решение принято в
связи с 80-летием великого актера. На днях в ад-
рес художественного руководителя Грузинского
театра пантомимы Амирана Шаликашвили посту-
пило приглашение Амстердамского театрально-
го института принять участие в торжествах, по-
священных юбилею Марселя Марсо, который
будет отмечаться 28 марта. Кстати, в этот же день
родился и грузинский мастер пантомимы, кото-
рого после первой встречи в 1973 году в Москве
Марсо назвал “великим мимом современнос-
ти”…

Возвратившись из Амстердама, Амиран Ша-
ликашвили и пятеро актеров его театра отправят-
ся в гастрольное турне по Испании. На протяже-
нии десяти дней в различных городах страны они
представят на суд любителей этого вида сцени-
ческого искусства пантомимические новеллы
“Криманчули”. К концу же года труппа вылетит в
месячное турне в Голландию, где покажет пять
своих лучших спектаклей.

Сакинформи

Марсель Марсо
и Амиран Шаликашвили
встретятся в Амстердаме


